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Товарищи! Отчет о работе областного комитета партий 
охватывает, главным образом, период подготовки к XVIII 
съезду партии, год борьбы за осуществление исторических 
решений съезда — два года третьей сталинской пятилетки.

Советский Союз в третьем пятилетии вступил в новую 
полосу развития — в период завершения строительства бес
классового социалистического общества и постепенного 
перехода от социализма к коммунизму. Советские люди, 
руководимые партией Ленина — Сталина, воодушевленные 
историческими решениями XVIII съезда большевиков, с еще 
большим упорством и самоотверженностью строят вели
чественное здание коммунистического общества, принци
пом которого является:,от каждого — по его способностям 
и каждому — по его потребностям“.

Рабочие, колхозники и интеллигенция нашей страны уже 
многое сделали для строительства коммунизма. Ликвидиро
ваны эксплоататорские классы. Уничтожены причины, по
рождающие эксплоатацию человека человеком. Создана 
первоклассная промышленность, самое крупное и превос
ходно технически оснащенное социалистическое земледелие. 
Создан невиданный расцвет культуры, науки и искусства.

Эти успехи пришли не сами. Они завоеваны в борьбе 
с трудностями великого роста нашего Советского Союза.

Источник этих трудностей — враждебное капиталисти
ческое окружение. Первое в мире социалистическое госу
дарство строится в капиталистическом окружении. И вполне 
понятно, что буржуазные государства пытаются нам мешать, 
пытаются тормозить наше движение как только могут 
и чем только могут.

Несмотря на эти трудности,героически преодолевая их, 
трудящиеся Советского Союза каждый год одерживают 
новые успехи, быстро двигаются вперед к сияющим вер
шинам коммунизма. И нет такой силы ни в стихии природы, 
ни людской, которая могла бы остановить это победоносное 
шествие Советского Союза.

„...посмотрите в лица трудящихся нашей страны,— 
говорил товарищ Молотов на XVIII съезде партии,— и 
вы увидите, что они никогда не были так счастливы, как 
теперь, когда берутся за сложные и трудные задачи по
степенного перехода от социализма к коммунизму. Это 
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можно объяснить только одним: они знайт, что победят, 
они непоколебимо верят в свою победу!“
А верят трудящиеся СССР в свою победу потому, что 

их ведет к коммунизму славная коммунистическая партия 
большевиков, созданная Лёниным — Сталиным, потому что 
борьбой Советского Союза руководит наш гениальный 
вождь, любимый друг и учитель товарищ Сталин. {Апло
дисменты}. Поэто’му советскому народу не страшны ника
кие трудности, поэтому трудящиеся Советского Союза 
преисполнены героизма и готовности решить любую задачу 
на пути к своей конечной цели — к коммунизму.

В результате борьбы за выполнение исторических ре
шений XVIII съезда партии рабочие, колхозники и интелли
генция Советского Союза добились новых блестящих успе
хов в укреплении международного положения нашей страны, 
в укреплении ее военной мощи, в дальнейшем росте хо
зяйственного и культурного строительства.

С большим волнением мы читали сообщение Госплана 
СССР о том, что промышленность Советского Союза за 
1939 год дала прирост продукции на 14,7%. Это больше, 
чем намечалось по третьему пятилетнему плану. С большой 
радостью мы узнали из этого же сообщения, что прирост 
продукции оборонной промышленности Советского Союза 
составил 46,5°/о. Ворошиловские залпы стали еще увесистей, 
и некоторые из неумных наших соседей уже разбили себе 
лбы о советские пограничные столбы.

В 1939 году капиталистическому миру пришлось немного 
потесниться. Территория Западной Украины и Западной 
Белоруссии с 13-ю миллионами жителей воссоединена с Со
ветским Союзом. Как видите, в нашем полку прибыло.

Год, прошедший после XVIII партийного съезда, озна
меновался дальнейшим идейно-политическим ростом нашей 
партии, ростОхМ организованности и сплоченности партий
ных рядов.

I.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ОБЛАСТИ - ДЕТИЩЕ 
СТАЛИНСКИХ ПЯТИЛЕТОК.

В своем гениальнохм докладе на XVIII съезде ВКП(б) 
товарищ Сталин поставил перед нами задачу:

„Развернуть дальше подъем нашей промышленности, 
рост производительности труда, усовершенствование тех
ники производства с тем, чтобы, после того, как уже 
перегнали главные капиталистические страны в области
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техники производства и темпов роста промышленности, — 
перегнать их также экономически в течение ближайших 

■10—15 лет“.
Как Горьковская парторганизация, руководя крупным 

индустриальным районом Советского Союза, выполняла и 
выполняет эту задачу? Как она выполняла решения VI и 
VII областных партконференций?

Рабочие, крестьяне и интеллигенция нашей Горьковской 
области встретили известие о созыве XVIII съезда ВКП(б) 
мощным подъемом производственной и политической актив
ности. Перекликаясь с трудящимися других областей и 
республик, горьковцы широко развернули социалистическое 
■соревнование имени XVIII съезда на всех участках, во всех 
уголках области. Обсуждение тезисов докладов товарищей 
Молотова и Жданова на XVIII съезде подняло активность 
партийных масс, сделало полнокровнее жизнь и работу 
партийных организаций.

С невиданной силой развернулось социалистическое со
ревнование после того, как прозвучали слова гениального 
исторического доклада товарища Сталина с трибуны XVIII 
партийного съезда. Нет такого уголка в Советском Союзе, 
нет такого уголка на земном шаре, где бы мысль передо
вых людей не была прикована к этому ценнейшему вкладу 
в сокровищницу марксистско-ленинской теории. Этот новый 
подъем трудящихся по праву назван социалистическим 
•соревнованием имени Третьей сталинской пятилетки.

Партийная организация нашей области, возглавив тру
довой подъем масс, добилась в 1939 году увеличения вало
вого выпуска промышленной продукции на 26,7%. Стои
мость продукции промышленности в 1939 году составляет 
4 млрд, рублей — в 4 раза больше, чем в 1932 году, и в 20 
раз больше, чем в 1913 году.

Для промышленности Горьковской области отчетный 
период характерен большой работой по освоению новой 
продукции. Освоение новой продукции, как вы знаете, тре
бует более высокого класса работы, более высокой выучки 
инженерно-технического персонала и рабочих. Нужно и 
следует сказать, что экзамен по переходу в более высокий 
класс работы предприятия области, за небольшим исклю
чением, выдержали неплохо.

Приведу лишь некоторые примеры. Автозавод им. Мо
лотова за это время освоил выпуск целого ряда новых 
машин. Сейчас с конвейера автозавода сходит до 17 типов 
машин. Среди них — вновь освоенные газогенераторы, пи
кап на базе „М-l“, фаэтон, приступлено к производству 
6-цилиндрового мотора и ряда других видов продукции. 
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Обогатили ассортимент выпускаемой продукции такие за
воды, как „Красное Сормово“, „Новое Сормово“, завод 
им. Орджоникидзе, „Красная Этна“; станкозавод за это 
время освоил до 150 типов фрезерных и токарных станков.

Решающими отраслями промышленности области яв
ляются металлургия и машиностроение. За эти годы еще, 
больше вырос удельный вес этих отраслей. В прошлом году 
металлообрабатывающая промышленность дала 64,4% всей 
продукции предприятий области. А поскольку сердцевиной 
металлообрабатывающей промышленности является маши
ностроение, то мы по праву называем Горьковскую область- 
областью машиностроения.

Машиностроительные предприятия области выпустили 
в 1939 году продукции более чем на 2 млрд, рублей, а вся 
царская Россия в 1913 году — на 300 млн. рублей.

Быстрыми темпами растет в нашей области химическая 
промышленность, которая занимает следующее после ме
таллообрабатывающей промышленности место.

За 1938—1939 гг. значительно пополнились основные 
фонды промышленности Горьковской области. Капитало
вложения составили 1 миллиард 417 млн. рублей. Количе
ство рабочих увеличилось на 10,4%, производительность тру
да в крупной промышленности выросла больше чем на 15%.

Стахановское движение обогатилось новыми формами — 
многостаночничеством и совмещением профессий. Только 
на машиностроительных предприятиях области насчиты
вается 2.600 многостаночников.

В прошлом году больше, чем в какие-либо другие годы, 
было награждено орденами и медалями Советского Союза 
стахановцев и интеллигенции промышленности и транспорта: 
218 человек награждены орденами, 124 человека — меда
лями СССР.

Среди стахановцев надо особо отметить таких товари
щей, кактов. Бухвалов — токарь завода „Красное Сормово', 
выполняющий норму йа 263°/о, т. Бундин („Красное Сор
мово“), выполняющий норму на 253%, тт. ШульпИн и Са
лов (Чернореченский химзавод), выполняющие норму на 
300—350%, т. Гурьев — один из инициаторов многостаноч- 
ничества на автозаводе, выполняющий норму на 3 станках 
на 715°/о. Особо следует отметить женщин-кузнецов авто
завода им. Молотова тт. Пермякову, Расяеву, Снежкину и 
других, показывающих пример овладения профессией, счи
тавшейся сугубо мужской.

Рост стахановского движения сопровождался значитель
ным усилением рационализации, благодаря чему сэкономлены 
десятки миллионов рублей и сотни тонн металлов, особенно 
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цветных. На предприятиях выросло немало выдающихся 
рационализаторов.

Огромнейшую роль в деле улучшения руководства про
мышленностью сыграло право контроля деятельности адми
нистрации, предоставленное производственным парторгани
зациям уставом ВКП(б), принятым на XVIII съезде. И в том, 
что такие предприятия, как завод им. Ленина, „Красная 
Этна“, павловский завод имени Сталина, паровозоремонт
ный и станкопатронный заводы в Муроме и многие другие 
успешно выполнили свою производственную программу, 
сказался правильный подход к осуществлению права кон
троля деятельности администрации, умелое сочетание пар
тийной работы с хозяйственной. Поднялась авангардная 
роль каждого коммуниста на предприятии, повысилась от
ветственность первичных парторганизаций за работу заво
дов в целом. Парторганизации предприятий использовали 
право контроля и для того, чтобы во весь рост поставить 
вопросы рационального ведения дела, борьбы с бесхозяй
ственностью, экономии государственных средств и мате
риальных ценностей.

Вместе со всем этим необходимо подчеркнуть, что 
промышленность Горьковской области в целом план 1939 г. 
выполнила лишь на93,5%, хотя возможности для выполнения 
годового плана были. Об этом лучше всего говорит тот 
факт, что такие отрасли промышленности, как торфяная, 
бумажная и нефтеперерабатывающая, а также легкая и 
местная промышленность успешно выполнили годовой план. 
Успешно справились с программой завод „Красная Этна“, 
заводы имени Сталина и Ленина в Павлове, паровозоре
монтный, станкопатронный в Муроме, Кулебакский, Мор- 
довщикский, Чернореченский и другие заводы. Но не спра
вились с программой, несмотря на прирост продукции, 
ведущие предприятия: автозавод им. Молотова, станкозавод 
им. Л. М. Кагановича, завод „Красное Сормово“, „Двига
тель революции“, „Гудок Октября“, завод им. Жданова 
в Павлове, Выксунский металлургический завод, завод им. 
Свердлова.

Товарищи, располагали ли перечисленные заводы усло
виями для выполнения плана? Безусловно. Кадры рабочих 
и командного состава на этих заводах неплохие; парторга
низации этих предприятий являются одними из ведущих 
в областной парторганизации. Профорганизации на этих 
заводах имеют за своими плечами большой опыт; имеются 
неплохие комсомольские организации. Производственное 
оборудование, материалы, финансирование — все это есть 
в достаточном количестве.
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В чем же дело? Без особых затруднений можно отве
тить: всеми этими звеньями нужно руководить. Дело, стало 
быть, в руководстве — в руководстве партийном, в руко
водстве хозяйственном. Здесь нужно искать причины.

Каковы недостатки руководства на этих предприятиях?
1) Совершенно недостаточная работа с кадрами — по их 

изучению, расстановке, коммунистическому воспитанию, по 
удовлетворению растущих культурно-бытовых нужд, ли
квидации текучести кадров. Кадры решают все. Без работы 
с кадрами нельзя думать о решении какой-либо задачи.

2) Не на должной высоте государственная дисциплина. 
Невыполнение планов по этим предприятиям вошло в систему. 
Приказы директоров, которые издаются в большом количе
стве, не являются авторитетными, действенными документа
ми, за выполнение которых боролся бы весь коллектив завода. 
Сами директора не проверяют выполнения своих приказов.

3) Слабо мобилизуются внутренние ресурсы. От дирек
торов предприятий, не выполнивших программы, часто 
можно слышать, что дело в недостатке металла, энергии, 
топлива и т. д., и т. п. Но, как показала проверка, за 2 года 
по основным предприятиям металлообрабатывающей про
мышленности области перерасходовано 99 тысяч тонн чер
ного металла. Немало перерасходовано и цветных металлов: 
только по автозаводу 70 тонн за год. По 13 предприятиям 
перерасходовано 13 миллионов киловатт-часов электро
энергии. Имеются перерасходы топлива.

4) Профсоюзные и комсомольские организации очень и 
очень медленно поворачиваются к решению важнейших 
государственных задач. Конечно, и отдельные комсомольцы, 
и отдельные комсомольские группы показывают образцы 
выполнения программы, но в целом комсомольские ор
ганизации совершенно недостаточно повернулись лицом 
к вопросам производства. Точно также и профсоюзные ор
ганизации не перестроились в соответствии с указаниями 
VIII пленума ВЦСПС и не повысили своей роли в борьбе 
за выполнение производственной программы.

5) Право контроля деятельности администрации исполь
зуется недостаточно. Только в результате этого могли про
изойти такие перерасходы топлива, металла и энергии.

Руководители предприятий, не выполняющих план, все 
пытаются свалить на так называемые объективные причины. 
Ссылки на эти причины настолько часты, что они размаг
ничивают командный состав и коллектив и, конечно, не 
способствуют организованной борьбе за выполнение про
изводственной программы.

Наконец, на крупнейших предприятиях наблюдается 
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разобщенность работы первичных парторганизаций. Отдель
ные цеховые парторганизации ограничивают свою работу 
рамками только своего цеха. Это, бесспорно, неправильно, 
потому что каждая цеховая парторганизация несет ответ
ственность за работу завода в целом.

Вот причины, которые, на мой взгляд, мешали этим 
предприятиям успешно выполнить производственную про
грамму 1939 года.

Чтобы в текущем году по-настоящему на этих пред
приятиях взялись за выполнение производственной про
граммы, необходимо, прежде всего, устранить указанные 
недостатки в руководстве хозяйственном и в руководстве 
партийном.

Отдельно следует остановиться на работе энергокомби
ната. Энергокомбинат — сердце нашей промышленности, 
значение его трудно переоценить. Производственную про
грамму энергокомбинат в 1939 году выполнил на 102°/в, но 
работа его, особенно в ноябре — марте, никак не может 
нас удовлетворить, потому что он буквально лихорадит ряд 
предприятий, особенно местной и легкой промышленности.

Как бы ни пытались руководители энергокомбината 
ссылаться на недостаток топлива, я хочу сказать, прежде 
всего, что на энергокомбинате нехватает порядка. А что 
это так, показывает хотя бы такой случай: когда 26 фев
раля директор энергокомбината хотел пройти к месту 
аварии, постовой 15 минут разглядывал его пропуск. При 
таком „порядке“ предприятие не может по-настоящему ра
ботать. А что касается топлива, то энергокомбинат его много 
перерасходовал, не создал резерва и живет сейчас только 
тем, что ему привезут. Без резервного же запаса на энерго
комбинате работать нормально нельзя.

Большим нашим недостатком, большим недостатком и 
в работе обкома является отставание лесной промышлен
ности, которая программу 1939 года по заготовкам выпол
нила на 82% и по вывозке — на 69°/0. Для успешного вы
полнения программы лесозаготовок требуется: организо
ванный выход и выезд рабочих в лес, умелое использова
ние механизмов, правильная организация труда на лесных 
разработках и на лесовывозке. Парторганизация области 
должна принять самые решительные меры к тому, чтобы 
осуществить эти мероприятия.

Не выполнила также свою производственную программу 
за 1939 год и такая очень важная отрасль промышленности, 
как промышленность стройматериалов. Особенно слабо 
развертывается промышленность стройматериалов по линии 
исполкомов райсоветов и промкооперации. Потребность 
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в строительных материалах у нас очень большая, если 
учесть огромные капиталовложения в строительство авто
завода, станкозавода и целого ряда крупнейших предприя
тий и строек в Муроме и в г. Горьком.

Остановлюсь на работе промкооперации. Она занимает 
значительное место в хозяйстве Горьковской области. 
За 1939 г. предприятия промкооперации дали продукции 
на 461 млн. рублей — почти на 70 млн. рублей больше, 
чем в 1938 году. В области насчитывается 1894 артели. 
Только облпромсовет объединяет свыше 50 тысяч артель
щиков.

Но работа промкооперации, исходя из растущих потреб
ностей трудящихся, не может быть признана удовлетвори
тельной. У нас имеются все возможности для того, чтобы 
значительно увеличить выпуск продукции предприятиями 
промкооперации.

Каковы недостатки работы промкооперации?
Очень слабо развиты промыслы по обслуживанию насе

ления; плохо внедряется механизация в мастерских пром
кооперации; не организована по-настоящему воспитатель
ная работа среди членов промкооперации. Руководящие 
органы промкооперации этой задаче не уделяли долгое 
время должного внимания. Они должны понять, в конце 
концов, что без воспитательной работы среди членов ар
тели нельзя успешно выполнить производственную про
грамму.

За 1939 г. Горьковская железная дорога выполнила 
план по погрузке на 82°/о, по выгрузке—на 86,5%. Показа
тели, как видите, очень и очень неважные! Ранее рабо
тавший начальниц дороги не справлялся с делом. Руко
водство дороги обновлено.

Почему же дорога работала неважно?Потому, что ста
рое руководство с молчаливого согласия политотдела не
правильно относилось к кадрам. Ставка была на приказа
ние, на принуждение, а не на разъяснение, не на убежде
ние. В результате на железной дороге наложены всякого 
рода взыскания на 16 тыс. человек. Это говорит о непра
вильном подходе к кадрам. Сплошь и рядом к кадрам от
носились просто хулигански. Приведу лишь один факт в под
тверждение этого. Инженер т. Хамовский три раза про
сил начальника балластной конторы оплатить ему 200 руб. 
за проведенную работу. Само по себе недопустимо, когда 
пришлось три раза писать заявление. Хуже того, началь
ник этой конторы, некто Голов, счел возможным для себя 
написать на заявлении т. Хамовского издевательскую ре
золюцию: „Оплатить лентяю Хамовскому 200 рублей“.
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Повторяю,— неправильное, хулиганское отношение к кад
рам послужило одной из решающих причин отставания 
железной дороги.

Кроме того, на дороге очень слабо распространялся 
метод стахановцев-кривоносовцев. За год было 76 аварий 
и крушений; 50°/о товарных поездов было отправлено 
с опозданием.

Новые руководители дороги приняли ряд мер, и за 
последний месяц имеется некоторое улучшение в работе 
дороги, но улучшение пока незначительное.

Партийная организация дороги, совместно с транспорт
ным отделом обкома партии, проводит также ряд меро
приятий для осуществления права контроля деятельности 
администрации, для поднятия партийной работы. Эти ме
роприятия должны помочь нам в ближайшее время улуч
шить положение на Горьковской дороге.

Не справилось с выполнением плана за 1939 год и 
Верхне-Волжское речное пароходство, хотя водный транс
порт работал несколько лучше, чем железнодорожный. 
Но, мне думается, уже время говорить о подготовке 
к предстоящей навигации на водном транспорте, а здесь 
имеется ряд серьезных недостатков.

Прежде всего — отстает судоремонт, что терпимо быть 
не может, потому что навигация не за горами. Надо во-всю 
■заняться подбором и расстановкой кадров, комплектованием 
команд, подготовкой механизмов, шире внедрять методы 
Блидмана при переработке грузов. Надо сейчас развернуть 
работу с клиентурой, чтобы клиенты предъявили своевре
менно грузы и аккуратно вели себя по отношению к вод
ному транспорту. Наконец, следует остро поставить такой 
вопрос, как борьба за безубыточную работу Верхне-Волж
ского речного пароходства. В прошлом году оно дало 
около 30 миллионов рублей убытка. Мириться мы с этим 
не можем. У нас есть все условия к тому, чтобы водный 
транспорт работал безубыточно.

Вот как выглядит работа промышленности в нашей об
ласти. Нами сделан значительный вклад в дело социали
стического строительства, но успехи наши в области про
мышленности могли бы быть гораздо большими. 1940 год 
должен внести больше четкости, больше организованности 
в борьбу за выполнение производственного плана. Для 
этого необходимо, прежде всего, действенным образом 
осуществить право контроля, заострить внимание на во
просах экономики, мобилизации внутренних ресурсов, под
бора, изучения и расстановки кадров.
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II.

К ДАЛЬНЕЙШЕМУ ПОДЪЕМУ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

В области сельского хозяйства товарищ Сталин в до
кладе на XVIII съезде ВКП(б) перед всей страной и партией 
поставил задачу:

„Развернуть дальше подъем нашего земледелия и 
животноводства с тем, чтобы в течение ближайших 3—4 
лет добиться ежегодного производства зерна 8 миллиар
дов пудов со средней урожайностью на гектар 12—13 цент
неров, увеличить производство по техническим культу
рам на 30—35°/о в среднем, увеличить поголовье овец и 
свиней вдвое, поголовье крупного рогатого скота—про
центов на 40, поголовье лошадей — процентов на 35“.

В 1939 г. был принят ряд важнейших решений, касающих
ся сельского хозяйства,—о мерах охраны колхозных земель 
от разбазаривания, о развитии общественного животно
водства в колхозах, о работе МТС, о порядке планирова
ния зерновых культур в колхозах и т. д.

Как Горьковская парторганизация боролась за осуще
ствление поставленных товарищем Сталиным задач?

В области насчитывается 5.712 колхозов. Крестьянские 
хозяйства коллективизированы на 94°/о, 98,7°/о посевных 
площадей засеваются колхозами. За первое десятилетие 
своего существования колхозы показали огромнейшую 
жизненную силу и двинули семимильными шагами впе
ред дело -сельского хозяйства. Это было показано на Все
союзной сельскохозяйственной выставке.

От Горьковской области на выставке участвовало 504 
колхоза и 2.291 колхозник. В результате выставки, как 
вы знаете, в нашей области появились первые колхозы- 
орденоносцы: колхоз „Советская деревня“, Богородского 
района, награжден орденом Ленина; колхозы: им. Пешкова, 
Кстовского района, „Красный маяк“, Городецкого района, 
„Борец“, Арзамасского района,—орденами Трудового Крас
ного знамени. Кроме того, 12 человек награждены Большой 
золотой медалью и 25 человек — Малой золотой медалью. 
Ряд колхозов награжден дипломами I и II степени.

Колхозы области в 1938—39 гг. выдержали серьезную 
борьбу с засухой. В прошлом году колхозы получили уро
жай в 1У2 центнера. Урожай низкий. Но мы имеем не
мало фактов, когда колхозы, звенья и при плохих клима
тических условиях получили хороший урожай.

Колхозы в 1939 году добились небывалого урожая льна: 
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3,9 центнера льноволокна в среднем с гектара по области. 
Государственное обязательство по сдаче льноволокна и 
льносемян колхозы области выполнили.

Наши колхозы за отчетный период значительно усилили 
свою машиновооруженность. Если в 1937 г. в колхозах 
было 283 автомобиля, то сейчас — 454. Число комбайнов 
увеличилось с 528 до 817, сложных молотилок — с 828 до 
1.016, тракторных сеялок — с 937 до 1.336.

За последний год, послр XVIII съезда нашей партии, 
получила широкое применение звеньевая система организа
ции труда в колхозах. Преимущества этой системы на
глядно видны на примере колхоза „Советская деревня“, 
Богородского района. Вся работа в этом колхозе основана 
на звеньевой системе. В результате этого поднялась дис
циплина, повысилась урожайность, улучшился учет. Из года 
в год колхоз „Советская деревня“ получает устойчивый, 
высокий урожай.

В число районов, получивших хороший урожай в прош
лом году, вошли: Межевской (14,2 центнера с га), Ива
новский (13,4 центнера с га), Чкаловский (13,2 центнера 
с га), Городецкий (11,3 центнера зерновых и 4,2 центнера 
льноволокна). Еще более высоких урожаев добились пере, 
довые колхозы. Колхоз „Свобода“, Кр.-Ваковского района ‘ 
получил урожай озимых культур по 19,2 центнера с га; кол
хоз „Трудовик“, Заветлужского района, собрал по 19 цент
неров ржи, по 20 центнеров овса, по 10,5 центнера проса. 
Колхозники этого колхоза получили на трудодень по 4,4 кг 
зерна, по 2,3 кг картофеля, по 4 кг грубых кормов. 
Колхоз „15 лет ВЧК—ОГПУ“, Балахнинского района, по
лучил урожай капусты по 400 центнеров с га, моркови — 
по 200 центнеров с га, столовой свеклы по 250 центнеров 
с га.

Колхозник т. Швецов из колхоза „Память Ленина“, 
Б.-Мурашкинского района, заработал вместе с семьей 1200 
-трудодней и получил 156 пудов зерна, 118 пудов картофеля, 
240 кг грубых кормов. А Б.-Мурашкинский район являет
ся одним из тех, где климатические условия были не 
совсем благоприятны. В колхозе „Путь к социализму“, 
Вадского района, семья колхозника тов. Курнева, состоящая 
из четырех человек, получила на трудодни 154 пуда зерна, 
250 пудов картофеля, 123 пуда свеклы и 1232 рубля день
гами.

Число примеров, товарищи, можно было бы значительно 
увеличить. Они говорят об одном: получить высокий уро
жай можно при любых климатических условиях. Они гово
рят также и о том, что у нас в области немало и людей, 
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уже умеющих получать высокий урожай при любых кли
матических условиях.

В решении майского пленума ЦК ВКП(б) о мерах охра
ны колхозных земель от разбазаривания Центральный Ко
митет дал суровую и справедливую оценку руководства 
колхозами. Практика невмешательства, оппортунистиче
ская практика имела место и в работе обкома и райкомов 
Горьковской области, вследствие чего извращения в зем
лепользовании приобрели широкий размах.

Осуществляя решения майского пленума, партийная ор
ганизация провела огромную работу. В итоге колхозам 
прирезано 57.600 га земли; 55 тысяч колхозников, ранее 
стоявших в стороне от колхозного труда, стали принимать 
активное участие в колхозном производстве; 2660 колхоз
ных дворов, находившихся на хуторах, сселены в колхозные 
села.

Вместе с тем, мы не избежали и серьезных недостатков. 
Они сводятся к тому, что в некоторых районах пытались 
огульно подойти к вопросу об исключении из колхозов. 
Такие факты имели место в Чернухинском районе, причем 
проводилось исключение из колхозов под флагом осуще
ствления указаний по борьбе с мнимыми колхозниками. 
В Наумовском колхозе исключили 38 хозяйств из 52, в кол
хозе им. Буденного—38 из 68, в колхозе „Красная Ломов
ка“—71 из 124. Что особенно недопустимо, — исключались 
и такие колхозники, которые имели по 100—120 трудодней. 
Это привело к тому, что колхозная дисциплина расшаталась, 
затянулась уборка, и только после решительного вмеша
тельства обкома положение начало понемногу исправляться.

Не везде правильно подходят к вопросу о зачислении 
людей в мнимые колхозники. По годовому отчету колхоза 
„12 лет Октября“, Городецкого района, числится 32 кол
хозника, не принимавших участия в колхозном труде. Ока
зывается, из них 11 давно выехали из колхоза и работают 
в других местах, шестеро—инвалиды, двое—работают трак
тористами в других колхозах, один не член колхоза. В дру
гих районах тоже встречены такие факты, когда искусствен
но вздувались цифры неработающих колхозников. Это не
правильно, и это нужно устранить.

С другой стороны, в некоторых районах (например, Пав
ловском) колхозы не принимают мер к тем колхозникам, 
которые не вырабатывают установленного минимума тру
додней, что также ведет к ослаблению трудовой дисцип
лины.

Следовательно, нельзя подходить огульно к исключению 
из колхозов, нельзя искусственно раздувать цифру нерабо- 
14



тающих колхозников, но в то же время нельзя молчать, 
нарушать указаний ЦК ВКП(б) по отношению к колхозни
кам, не работающим в колхозном производстве.

Колхозам области в 1939 г. оказана огромная государ
ственная помощь: весной и осенью была предоставлена 
семенная ссуда, рассрочены платежи колхозов и отсрочено 
погашение кредитов на 5.600 тыс. рублей. Отпущен кредит 
в 3 млн. рублей на покупку скота и 3,5 млн. рублей — на 
приобретение кормов.

Все это -яркое проявление сталинской заботы о колхо
зах, о социалистическом земледелии.

Товарищи, в сельском хозяйстве мы имели целый ряд 
существенных недостатков. Первый из них—плохая работа 
МТС. За прошлый год МТС выполнили план тракторных 
работ на 70,9%. В чем причина? Прежде всего, в том, что 
облзо беспредметно руководил МТС, и в недостаточной 
помощи МТС со стороны партийных и советских органи
заций. Разве не об этом говорят такие факты, когда Кур- 
мышская, Кулебакская, Выксунская МТС выполнили план 
всего на 40—50% ?

В ряде районов затянулась уборка, что привело к боль
шим потерям, особенно в Шахунском, Кр.-Октябрьском, 
Линдовском районах, где в ряде колхозов часть урожая 
осталась неубранной. Это позор! План подъема зяби по 
области выполнен на 31%. Это создает дополнительные 
трудности в проведении весеннего сева.

Область не выполнила также плана зернопоставок и на
туроплаты. „Подвели“ нас такие районы, как Дивеевский, 
Т.-Станский, Наруксовский, Вознесенский, Выксунский, Га- 
гинский, Чернухинский и Шатковский.

До сих пор не изжиты в колхозах мелкобуржуазные 
извращения, нарушения колхозной дисциплины. Так, в од
ном Шатковском районе разбазарено 174 тонны гарнца. 
Это государственный хлеб, растранжиривать его не имели 
никакого права. В отдельных колхозах Шарьинского райо
на молоко разбазаривают, а государственные обязательства 
не выполняют.

Следует отметить и такой отрицательный факт, как 
невыполнение обязательств единоличными хозяйствами.

Серьезное отставание мы имеем и в развитии животно
водства. Государственный план развития животноводства 
выполнен: по лошадям—-на 90,7%, по крупному рогатому 
скоту—99,2%, по свиньям—на 73,2%, по овцам — на 128%. 
Правда, за 1939 г., создан целый ряд новых ферм, увели
чилось и поголовье на этих фермах. Сейчас 26% колхозов 
нашей области имеют по три фермы, 63%—по 2 фермы и 
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9,2%—по одной. 34 колхоза не имеют ни одной фермы: 
3 колхоза в Заветлужском районе, 6—в Воскресенском, 
3—в Шахунском, 3—в Борском, 6—в Тонкинском и т. д. 
Велик процент падежа молодняка: за 1939 год пало 14% 
телят, 11°/о поросят, 12% жеребят и т. д.

Каковы причины отставания животноводства в нашей 
области? Во-первых--не уделяется должного внимания со
зданию кормовой базы, а без кормовой базы нельзя обес
печить развертывания животноводства; во-вторых—партий
ные и советские работники, хорошо изучив технику поле
водства, недостаточно сильны в вопросах зоотехники;, 
в-третьих — наша партийная и политическая работа не до
ходит до животноводческой бригады; наконец, отдельные 
исполкомы райсоветов формально относятся к вопросам 
животноводства. Так, в Салганском и Б.-Маресевском райо- '■ 
нах, где райсоветы обсуждали итоги переписи скота, —не 
нашли ничего лучшего, как утвердить итоги переписи и на 
этом поставить точку. Между тем, в этих районах есть над 
чем крепко призадуматься в вопросах животноводства.

У нас немало прекрасных образцов и в области борьбы 
за развитие животноводства. Передовым по животноводству 
является Богородский район, который показывает, как мож
но поставить дело животноводства при повседневной за- 1 
боте о нем. Успехов богородчане добились немалых. Сред- V' 
ний удой на одну корову за год там—2204 литра молока, 
вот в Залесном районе средний удой коровы составил 470 (ф 
литров. Не умеют в Залесном районе по-настоящему уха- 
живать за коровами, не умеют по-настоящему заниматься -j' 
животноводством. Этому искусству Залесный и многие дру- _ ■ 
гие районы должны поучиться у богородчан.

Что делать, чтобы быстро выправить положение с жи
вотноводством? Немедленно взяться за создание кормовой 
базы. На фермах надо создать комсомольские организации, 
партийно-комсомольские группы, и там, где есть возмож
ность,—парторганизации, чтобы улучшить дело руководства 
животноводством. Партийные и советские работники долж
ны основательно* изучить зоотехнику. Надо готовиться 
к пастьбе скота, организованно подготовиться и провести 
случную кампанию. Требуется большая изворотливость со
ветских организаций, чтобы быстрее реализовать помощь 
северных районов южным.

По решению XVIII съезда партии, вокруг г. Горького 
должна быть создана овощная и картофельная зона. За 
прошлый год результаты таковы: площадь пригородной 
зоны увеличена. Проведена некоторая работа по свиноот
корму в г. Горьком, Дзержинске и Балахне. Главный не
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достаток—низкий урожай овощей в пригородной зоне. При
чина этого кроется в сильном распылении между колхозами 
посевной площади овощей.

Сейчас нужно во-всю развернуть парниковую кампанию. 
Весенний сев овощей уже начался. От районов пригород
ной зоны требуется интенсивная, напряженная работа в пар- 

. никовом хозяйстве.
Особое внимание нужно обратить на механизацию полива 

овощей. Это мероприятие вполне осуществимо, особенно 
если организовать помощь предприятий гор. Горького.

Предстоящий весенний сев выдвигает перед нами ряд 
ответственнейших задач. Подготоівка области к севу — 
неудовлетворительная. Семена ссыпаны на 78%. Плохо 

а идет очистка и подготовка семян. План капитального ре- 
T“ монта тракторов выполнен на 71%, текущего—на 66°/0.
2 Для того, чтобы успешно подготовиться к весеннему 
2; севу, необходимо, прежде всего, обеспечить каждый кол- 
цчхоз семенами. Областным комитетом партии в этом направ- 
2| лении проведен ряд мероприятий для изыскания внутрен- 
3- них возможностей в каждом районе, в каждом колхозе. И, как 

показала практика, подавляющее большинство районов мо
жет обеспечить себя семенами.

Нужно организованно провести и быстро закончить ре
монт тракторов. Заводы г. Горького должны помочь на
шим МТС запасными частями. У нас, к несчастью, есть еще 
такие предприятия, которые пытаются нажиться на этом 
деле. Например, седло пружинного клапана по государ
ственным расценкам стоит 11 коп., а на заводе им. Ленина 
берутся сделать эту деталь... за 13 руб. 40 коп. Конечно, 

„при такой „помощи“ у МТС никаких денег нехватит. За
воды должны оказать помощь деловую.

Необходимо со всей серьезностью взяться за подготовку 
коня к севу. Помощь, которая оказана нам государством 
кормами, деньгами на корма, должна быть максимально 
использована в каждом колхозе, особенно в южных райо
нах, и так, чтобы конь был действительно подготовлен 
к весеннему севу.

Особого внимания требуют к себе совхозы. Если совхозы 
лучше ремонтируют тракторы и вообще лучше колхозов 
подготовлены к весеннему севу в отношении технической 
базы, то у них очень неблагополучно с постановкой воспи
тательной работы. Политотделы должны понять, что тех
ника без людей мертва, что их центральная задача — развер
нуть широкую политическую работу среди совхозных 
кадров. Обком партии и райкомы должны оказать в этом 
отношении помощь совхозам.
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Все эти мероприятия позволят нам организованно, по- 
большевистски провести весенний сев. Я считаю, что ра
бота областной партийной конференции явится одним из 
важнейших этапов серьезной подготовки к весеннему севу 
в нашей области.

III.

ПО-СТАЛИНСКИ ЗАБОТИТЬСЯ ОБ УДОВЛЕТВОРЕНИИ 
КУЛЬТУРНО-БЫТОВЫХ ЗАПРОСОВ трудящихся.

В своем докладе на XVIII съезде партии товарищ Сталин 
призвал нас „продолжать дальше улучшение материального , 
и культурного положения рабочих, крестьян, интеллиген
ции“. Парторганизация Горьковской области йсегда считала; , 
и считает своим неотложным долгом заботиться об удов
летворении культурно-бытовых нужд трудящихся. У нашей 
партии, у Советского правительства нет других интересов, 
кроме интересов трудящихся.

Постараюсь это проиллюстрировать цифрами. Государ-ѵ 
ственный бюджет по социально-культурным расходам вы
рос с 305 млн. рублей в 1938 году до 426 млн. рублей 
в 1939 году. Годовой фонд заработной платы рабочих уве
личился на 54,8%. Денежные доходы колхозов за два года 
выросли с 143 млн. руб. до 195 млн. руб. Многодетным 
матерям с момента выхода декрета выдано 113 млн. руб
лей пособия. Гражданка Т. А. Михалкова (Б.-Маресевский 
район) на 12 детей получила 38 тысяч рублей. '

Розничный товарооборот вырос с 436 млн. руб. до 788 
млн. руб., т. е. на 33,7%.

Общий бюджет области составлял в 1937 г. 436 млн. руб
лей, а в 1939 г.—509 млн. рублей. Только в жилищное 
строительство, не включая коммунального строительства, 
вложено за два года 121 млн. рублей; построено 285 тыс. кв. 
метров жилплощади.

О росте материального благосостояния свидетельствуют 
цифры рождаемости. В нашей области в прошлом году ро
дилось детей на 60% больше, чем в 1912 году.

Об этом же говорит и охват обучением детей в школах. 
На 1940 год у нас охвачено 7-летним образованием в сель
ской местности 79,8% детей, 10-летним обучением в горо
де—78,9% детей. Построено 78 новых школ в городах и 
сельской местности.

Вместе с этим, нельзя не остановиться на недостатках 
работы органов народного образования. У нас еще много 
второгодников: в 1938-39 учебном году было оставлено 
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на второй год 52 тыс. школьников. Много лучшего остав
ляет желать и дисциплина в школах. Учителя, пионерские 
и комсомольские организации ряда школ не могут еще по
хвалиться образцовой постановкой коммунистического вос
питания детей.

За отчетный период высшими учебными заведениями 
нашей области выпущено 2820 специалистов, техникумами— 
4578 специалистов.

Область подходит к завершению ликвидации неграмот
ности и малограмотности.

Создано два новых театра в г. Горьком; музыкальной 
комедии и драматический театр им. Чкалова. О росте теа
тральной культуры свидетельствуют, в частности, поста
новки оперы и пьес наших горьковских авторов (онеры 
„Степан Разин“—в оперном театре, „Сады цветут“—в теа
тре им. Чкалова, „Песня“—в театре юного зрителя). Но все 
же в репертуаре наших театров много случайных вещей. 
Партийные организации театров, райкомы и горкомы до 
сих пор считали такой вопрос, как репертуар театра, ма
ловажным делом. Это в корне неправильно, потому что че
рез театры проходят огромные массы трудящихся, и нам 
не безразлично, что они там смотрят. Театр—одна из форм 
коммунистического воспитания трудящихся масс.

Писатели Горьковской области за это время создали 
ряд хороших произведений. Можно назвать такие, как 
„Козьма Минин“ В. Костылева, „Инженеры“ А. Патреева 
и др. Я думаю, что, вместе с благодарностью писателям Горь- 
ковской области за эти произведения, у нас есть основание 
сказать им: маловато пишете и особенно о передовых лю
дях, о стахановцах Горьковской области.

Относительно здравоохранения. За это время расшири
лась больничная сеть, построены новые родильные дома, 
увеличилось число больничных коек и т. д. Прошедший 
недавно областной съезд медицинских работников показал, 
как выросла армия медработников в нашей области. Вы
росла она в научном отношении: в одном президиуме 
съезда было 8 профессоров. Выросла она и политически.

Но до сих пор у нас продолжает отставать санитарно- 
гигиеническая работа. Санинспекция в большинстве случаев 
ограничивается штрафами, и то делает это так безобидно 
и тихо, что пользы получается, чрезвычайно мало. Санин
спекция призвана решать очень большие задачи, и сделать 
это она сумеет тогда, когда пойдет в народ, в массы, бу
дет мобилизовать рабочих, колхозников и интеллигенцию 
на поднятие санитарного уровня городов, колхозов, район
ных центров и т. д.
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Большим недостатком является и то, что врачи боль
ниц мало рассказывают населению о своей деятельности. 
До последних дней у нас не было ни одного комитета со
действия при больницах, а эти комитеты могли бы им ока
зать большую услугу. Ведь главный врач, как правило, за
нимается больше не вопросами медицины, а топливом, 
финансированием и т. д., что совершенно ненормально. 
Создание комитетов содействия поможет главврачу заняться 
своим основным делом.

Из приведенных цифр видно, что материально-культур
ное благосостояние трудящихся нашей области из года 
в год, из месяца в месяц идет в гору. Эти цифры являются 
ярким показателем сталинской заботы нашей партии и пра
вительства о нуждах населения.

Вместе с этим, надо особое внимание сосредоточить на 
вопросах торговли. Торговля в нашей области организо
вана неудовлетворительно. Торгующие организации совер
шенно не занимаются изысканием товаров на месте. А в 
нашей области можно было бы найти очень много товаров 
для того, чтобы пополнить ассортимент их в магазинах. 
Но наши торгующие организации, в ожидании централизо
ванных фондов, не видят этих возможностей. Что стоит 
хотя бы такой факт: вместо 600 тонн грибов по плану их 
заготовлено в 1939 году всего... 3,5 тонны. Грибов же 
в Горьковской области столько, что можно было бы загото
вить и больше 600 тонн. Этот маленький факт ярко гово
рит об отсутствии работы по мобилизации внутренних 
возможностей, по улучшению торговли продовольственны
ми товарами. Партийные и советские организации должны 
уделить делу дополнительного изыскания товаров больше 
внимания.

Надо покончить, товарищи, с недооценкой финансовой 
работы. Если мы сравнительно неплохо выполнили бюджет 
1938—39 гг. по доходам, то из квартала в квартал не вы
полняется план мобилизации средств. Это объясняется тем, 
что партийные и советские организации не придали еще 
должного значения финансовой работе, а финансовые орга
ны не отказались от канцелярско-бюрократических мето
дов руководства. Областному комитету партии пришлось 
освободить от работы начальника облфо тов. Комарова. 
Новое руководство областного финансового отдела значи
тельно больше уделяет внимания массово-воспитательной 
работе. И мы видим, что выполнение плана мобилизации 
средств по ряду районов и городов идет в гору. Правда, 
темпы еще недостаточны.

План мобилизации средств мы должны выполнять из 
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квартала в квартал. Каждому понятно, что ряд мероприя
тий по удовлетворению культурно-бытовых нужд трудящих
ся связан с финансированием, а финансирование зависит 
от мобилизации средств. Райкомам партии и исполкомам 
райсоветов свои усилия надо направить не на выпрашива
ние всевозможных ссуд, а на организацию систематической 
финансовой работы.

Несколько слов о связи — почте, телеграфе, радио 
и т. д. Во время выборов в местные Советы они поработали 
неплохо. Но почему-то получается так: выборная кампания 
кончилась, и дело опять пошло по старинке. Во время вы
боров связисты работают напряженно, деловито, но достиг
нутого уровня не закрепляют. Мне думается, что связь 
повседневно может работать не хуже, чем в дни изби
рательных кампаний.

IV.

ЗАДАЧИ МЕСТНЫХ СОВЕТОВ.

Следующая важнейшая задача, поставленная перед нами 
товарищем Сталиным на XVIII съезде партии:

„Неуклонно проводить в жизнь нашу социалистиче
скую Конституцию1, осуществлять до конца демократиза
цию политической жизни страны, укреплять морально- 
политическое единство советского общества и дружест
венное сотрудничество рабочих, крестьян, интеллигенции, 
укреплять всемерно дружбу народов СССР, развивать и 
культивировать советский патриотизм“.

О работе, проделанной Горьковской парторганизацией 
в этом направлении, лучше всего говорят проведенные на 
основе Сталинской Конституции выборы в Верховные Советы 
РСФСР и местные Советы депутатов трудящихся.

Работа наших Советов до конца перестроена на основе 
самой демократической в мире Сталинской Конституции. 
Выборы в местные Советы прошли организованно. В голо
совании приняло участие 99,76% избирателей. Блок ком
мунистов и беспартийных одержал блестящую победу: за 
кандидатов блока отдали свои голоса 98,86% принявших 
участие в голосовании в областной Совет, 98,14%—в рай
онные Советы, 97,16%—в горсоветы и 97,11°/о—в сель
ские и поселковые Советы. " В этом результате сказалась 
огромная агитационно-массовая и организационная рабо
та, проделанная во время выборов партийными организа
циями.’

В. области избрано 27.601 депутат, в том числе 9.441 
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женщина. Среди депутатов 16.055 беспартийных. Это заме
чательное и отрадное явление; оно говорит о широких свя
зях партийной организации с трудящимися массами, оно 
говорит о том, что с каждым годом эти связи крепнут, 
растут и расширяются.

Выборы в местные Советы явились новой демонстрацией 
морально-политического единства советского народа. Вы
боры еще раз и очень убедительно показали, что в Совет
ском Союзе слились воедино народ и коммунизм, слились 
воедино эти две силы, которые не могут быть преодолены 
какой-либо другой силой.

Деятельность Советов, товарищи, очень многогранна. 
В Советы избраны лучшие представители рабочих, кре
стьян и интеллигенции. Задача партийных организаций, 
задача исполкомов по-настоящему использовать этих заме
чательных людей, шире вовлекать и депутатов и весь со
ветский актив в работу Советов. Надо пожелать больше 
требовательности в работе исполнительных комитетов как 
областного Совета, так и городских, районных и сельскйх 
Советов, больше проверки исполнения.

Особое внимание надо обратить на такие отделы, как 
земельный, коммунальный, дорожный, автотранспортное 
управление.

Почему я говорю, прежде всего, о земельном отделе? 
Потому, что он призван осуществлять практическое руко
водство социалистическим земледелием.

Не так давно ЦК ВКП(б) принял решение о перестройке 
земельных органов. Это решение, обеспечивает превраще
ние земельных отделов в боевые штабы руководства со
циалистическим земледелием. Но, к сожалению, в област
ном земельном отделе пока только сменены вывески, 
а существо работы не перестроено.

Облзо держал испытание в таком ответственном деле, 
как посылка специалистов в сельское хозяйство. О значе
нии этого мероприятия говорить особенно не приходится. 
Между тем, послано всего немногим более 40 специалистов. 
Надо пряійо сказать: облзо не показал себя на этом уча
стке настоящим боевым органом.

Надо подчеркнуть и необходимость усиления воспита
тельной работы среди специалистов. Подавляющее боль
шинство специалистов сельского хозяйства доказало свою 
преданность партии и правительству, доказало, что оно 
готово решать любую задачу, которая будет поставлена 
партией. Но, тем не менее, есть еще случаи, когда отдель
ные работники приводят сколько угодно причин, только 
бы не ехать в деревню.
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По коммунальному отделу. Нужно заставить облкоммун- 
хоз повернуться к районным центрам, максимально исполь
зуя внутренние возможности, внутренние ресурсы. По ли
нии бюджета в благоустройство вкладываются немалые 
средства, но сплошь и рядом они используются нерацио
нально. Миссия облкоммунхоза не должна кончаться на 
распределении бюджета, ему следует учить бережливому 
и разумному расходованию государственных средств.

В нашей области по замечательной инициативе трудя
щихся Вачского района начата постройка методами Фер
ганы дороги Горький — Вача — Муром — Кулебаки. Трасса' 
эта является жизненно-необходимой, по ней проходят де
сятки миллионов пудов грузов. Она соединяет такие важ
ные промышленные центры, как Кулебаки, Муром, Вача, 
Сосновское, Павлов, Богородск — с Горьким. Дорога эта 
сейчас самая неблагоустроенная. Районные парторганиза
ции во-время подхватили эту инициативу. Но вот дорож
ные отделы, и областной в том числе, пытаются начать 
дело с создания огромного аппарата, вроде второго обла
стного дорожного отдела. Это бюрократический подход 
к решению важнейшей задачи. Решить ее нужно не аппа
ратным путем, а путем привлечения трудящихся, путем 
мобилизации народа, всех рабочих, колхозников и интел
лигенции, путем широкой разъяснительной политико-мас
совой работы.

Каждая партийная организация, на каком бы расстоянии 
от трассы она ни находилась, должна в той или иной сте
пени помогать строительству дороги и переносить опыт 
и инициативу вачских колхозников на дорожное строи
тельство в своих районах.

Автотранспортное управление ведет наиболее скромную, 
тихую жизнь по сравнению со всеми другими управлениями 
областного Совета — и совершенно непонятно почему. Разве 
у нас мало холостых пробегов автомашин? Разве не из
жито варварское отношение к эксплоатации автопарка? 
Перед этим управлением обширное поле деятельности, 
а как раз этой деятельности-то и незаметно. Руководителю 
управления тов. Московцеву надо посоветовать поменьше 
сидеть в канцелярии и взяться обеими руками за налажи
вание эксплоатации автомашин.

XVIII съезд партии придал очень большое значение 
местному топливу. В соответствии с этим создано новое 
управление топливной промышленности. У нас в области 
удельный вес местного топлива в промышленности пока 
составляет всего 25—30%. Этого мало. Наша область не 
так уж бедна своим топливом. Есть.торф, немало леса. Мы 
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имеем все возможности удельный вес местного топлива 
значительно повысить. К сожалению, немало наших хозяй
ственников упорно предпочитают привозное топливо, и это 
создает дополнительные трудности. Возьмите хотя бы трест 
хлебопечения. Он работает на угле. Безусловно, что этот 
трест может с успехом использовать местное топливо.

У нас немало безлесных районов, но с богатыми зале
жами горючих сланцев. Но местные виды топлива в этих 
районах не разрабатываются.

Управление топливной промышленности, его руководи
тель тов. Уткин пока что очень робко приступают к во
просам использования местного топлива.

И единственное замечание по облплану. Он очень мало 
внимания уделяет проверке. Это отметила и сессия обла
стного Совета депутатов трудящихся, но пока что не 
слышно, чтобы работники облплана с пристрастием взялись 
за проверку того, как выполняются намеченные мероприя
тия по плану.

Наконец, Советам надо сейчас поработать над таким 
делом, как сокращение штатов, удешевление аппарата. Воз
можностей здесь непочатый край. Возьмем лишь несколько 
фактов.

В Горьком с 1935 г. строится универмаг. Строит его • 
Горстройтрест. Кроме этого существует еще управление 
строительством — заказчик. Управление существует с 1935 
года, в нем 40 человек, их зарплата составляет 165 тысяч 
рублей. А что они делают? Наблюдают, как ничего не де
лает Горстройтрест.

Гастроном имеет 20 автомашин, и для управления этими 
20 автомашинами создана целая контора со штатом в 19 че
ловек и с фондом зарплаты в 61 тысячу рублей в год.

У Мехторга две мастерских и 8 магазинов. Всего рабо
чих вместе с продавцами —186 человек, управленческий 
аппарат 62 человека. Подумайте только: на 186 рабочих и 
продавцов—62 работника управленческого аппарата!

Непродуманная структура аппарата, раздувание штатов 
затрудняют оперативное руководство.

Вот трест Росинструмент. Как проходят лимиты от Нар
комата до предприятия этого треста? Из главка лимиты 
поступают в плановый отдел треста, из планового отдела— 
в отдел организации труда. Отдел организации труда спу
скает на предприятия, предприятия возвращают в отдел 
организации труда, отдел организации труда возвращает 
обратно в плановый отдел и после этого из планового 
отдела лимиты поступают на предприятия. Спрашивается, 
для чего все это нужно? Не лучше ли было бы из плано
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вого отдела главка спускать лимиты непосредственно пред
приятиям?

Справедливо поднят вопрос о сокращении так называе
мых снабов, которых очень много, но которые работают 
из рук вон плохо.

Мне хочется подчеркнуть также ряд недочетов, прису
щих деятельности прокуратуры и суда. Свою работу эти 
органы строят в отрыве от масс. Отчеты и выборы судей, 
провести которые нам предстоит в недалеком будущем, 
должны явиться началом серьезной массовой работы. Наши 
судебные и прокурорские органы не проявляют инициативы, 
не анализируют жизни района, жизни города и не делают 
из этих анализов выводов для себя. Органы суда и проку
ратуры должны быть боевыми, действенными органами 
Советской власти. Прокуратура, в частности, слабо осуще
ствляет контроль над тем, как выполняются советские за
коны о прохождении дел. Не так давно мы натолкнулись 
на такие факты, что сроки самым безобразным образом 
нарушаются: вместо 15 дней дела проходят до 5 месяцев. 
Прокуратура помалкивает, различные органы надзора как 
будто бы этого не замечают, а этим ведь самым грубым 
образом попираются советские законы.

В своем докладе на XVIII съезде партии тов. Сталин 
поставил задачу—не забывать о капиталистическом окру
жении, помнить, что иностранная разведка будет засылать 
в нашу страну шпионов, убийц, вредителей, помнить об этом 
и укреплять нашу социалистическую разведку, системати
чески помогая ей громить и выкорчевывать врагов народа.

Областной комитет партии немало занимался кадрами 
нашего областного управления НКВД. И нужно прямо ска
зать, что раньше областной комитет партии никогда еще 
так не занимался проверкой этих кадров. В результате 
этой проверки принят целый ряд мер по укреплению кад
рами областного управления НКВД.

В этом нам помог и Центральный Комитет партии, при
слав ряд товарищей в областное управление НКВД.

Работа, проведенная обкомом по укреплению органов 
НКВД, является выражением заботы парторганизации о 
социалистической разведке на основе указаний тов. Сталина.

Мы всегда должны помнить исторические указания 
тов. Сталина о повседневном повышении большевистской 
бдительности. Первое в мире социалистическое государ
ство строится в капиталистическом окружении. Враги на
рода—враги социализма пытались и будут пытаться вредить 
нам, тормозить ход социалистического строительства. Под
нимая и оттачивая большевистскую бдительность каждого
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коммуниста, повышая идейно-политический уровень чле
нов и кандидатов партии, мы и впредь должны уметь от
личать врага от друга и друга от врага и со всей беспо
щадностью громить остатки вражеских элементов, очищая 
от этого хлама путь к коммунизму.

V.

ВОПРОСЫ ПАРТИЙНОЙ РАБОТЫ.

Перехожу к вопросам партийного строительства. В этой 
области мы руководствовались указаниями товарища 
Сталина. В докладе на XVIII съезде ВКП(б) он говорил:

„Систематически улучшать состав партии, подымая уро
вень сознательности членов партии и принимая в ряды 
партии в порядке индивидуального отбора только лишь 
проверенных и преданных делу коммунизма товарищей“.

Прошедший год характерен для Горьковской организа
ции дальнейшим ростом ее сплоченности, организованности, 
дальнейшим повышением идейно-политического уровня 
коммунистов.

В составе парторганизации произошли серьезные изме
нения. Если к 1937 г. в нашей парторганизации было 1.859 
чел, с высшим образованием, то сейчас их насчитывается 
3.198 чел.; с незаконченным высшим образованием было 
422 чел., сейчас—799 чел.; со средним образованием было 
3.275 чел., сейчас — 6.638 чел.; с семилетним образова
нием было 4.900 чел., сейчас—8.600 чел.

Это большой успех областной парторганизации, свиде
тельствующий о росте культурного уровня партийных масс, 
о росте сознательности членов партии.

Вопросы роста парторганизации дважды обсуждались на 
пленуме областного комитета партии.

ЦК партии нам указал на серьезные недостатки в деле 
роста. Во-первых, было указано на нарушение принципа 
индивидуального отбора. В отдельных организациях иногда 
принимали всех, кто подавал заявление. Во-вторых, было 
указано на недостаточный рост за счет ведущих профес
сий — рабочих, инженеров, передовых людей колхозной де
ревни. Эти указания обком партии учитывал, к этим вопро
сам несколько раз возвращался.

В результате партийная организация области значительно 
выросла, значительно пополнила свои ряды за счет лучших 
представителей рабочего класса, колхозного крестьянства 
и интеллигенции. За время, прошедшее с VI по VIII обла
стную партийную конференцию,в областную организацию 
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принято в члены партии 12.276 человек, кандидатами в 
члены партии—25.408 чел.. Сейчас организация насчитывает 
43.580 членов партии и 23.495 кандидатов в члены партии.

Увеличилось и число первичных парторганизаций. Вновь 
создано 242 организации на предприятиях, 260 в сельской 
местности.

Надо сказать, что мы еще недостаточно поработали над 
созданием первичных парторганизаций в колхозах. В таких 
районах, как Мантуровский, Пыщугский, Уренский, Тонкин
ский, Тоншаевский, до сих пор нет ни одной первичной 
колхозной парторганизации. Дело, конечно, не в том, что
бы толкать партийные организации на какую-то кампанию 
по созданию первичных организаций в колхозах. Ничего 
подобного! Мы должны вести самую кропотливую, повсе
дневную работу в этом направлении.

Пример Городецкого колхоза „Красный маяк“ показы
вает, как может поставить работу колхоза крепкая первич
ная парторганизация. В колхозе „Красный маяк“ замеча
тельная первичная парторганизация, там коммунисты по
казывают пример того, как надо относиться к колхозному 
производству.

Заботиться о создании, о росте колхозных партийных 
организаций — наша повседневная обязанность. Работа эта 
сложная, трудная, длительная, требующая огромных сил, 
но мы должны с ней справиться и, безусловно, справимся.

Отдельные парторганизации не избежали нарушений при 
приеме в партию. В одной из парторганизаций Бутурлин
ского района секретарь партбюро тов. Поликарпов само
лично решил вопрос о переводе кандидата в члены партии. 
Райком партии это дело исправил. В Тоншаевском районе 
был такой случай. В парторганизацию райсовета приняли 
некоего Ложкина. Райком же установил, что этот Ложкин 
на общественной работе себя не проявил, в морально-бы
товом отношении распущен, имеет две судимости.

Не изжита до сих пор и волокита с разбором заявлений 
и выдачей партдокументов, причем — в порядочном числе 
районов.

Наша парторганизация укрепила свои ряды не только 
путем приема новых членов, но и путем очищения себя от 
людей, обманным путем пробравшихся в партию, недостой
ных носить звание члена партии. С 1939 года исключено из 
областной парторганизации 798 человек.

Отчетный период характерен укреплением внутрипар
тийной демократии. Об этом свидетельствуют и последние 
выборы парторганов. Чем они отличаются от прошлых вы
боров? Тем, что они прошли организованнее, деловито, на 
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основе большевистской критики и самокритики. Причем, 
нужно иметь в виду, что в этих выборах многие комму
нисты участвовали впервые. Сейчас можно с удовлетворе
нием констатировать, что подавляющее большинство орга
низаций успешно справилось с подготовкой и проведением 
выборов. На отчетно-выборные собрания явилось 97,5% 
коммунистов против 88% в прошлые выборы.

Отчетно-выборные собрания в первичных парторганиза
циях, районные и городские партийные конференции пока
зали быстрый рост партийных кадров. Вместе с тем, вы
боры показали, что кое-где имеют место очень крупные и 
серьезные недостатки: в 431 первичной парторганизации и 
двух райкомах, Шатковском и Чернухинском, работа при
знана неудовлетворительной. Это меньше, чем в прошлые 
выборы (тогда была признана неудовлетворительной работа 

* в 14 райкомах), но, безусловно, руководство этими райко
мами, этими парторганизациями со стороны обкома было 
недостаточным.

Нельзя обойти молчанием ряд искажений в практике 
партийной работы.

Партийная организация лесторфуправления Выксунского 
района решила провести партийное собрание. Как она под
готовила его? Повестка дня была составлена такая: 1. Прием 
в партию; 2. О развертывании работы на торфоболотах;
3. О политико-воспитательной работе среди комсомольцев;
4. О культурно-массовой работе профсоюзов; 5. О подго
товке к выборам профсоюзов.

Повестка, как видите, очень большая. Обсудили первый 
вопрос — прием в партию. Перешли ко второму. Встает 
докладчик и говорит: „Товарищи, я от доклада отказываюсь, 
так как заранее не был предупрежден“. Просьбу его удо
влетворили. Перешли к третьему вопросу. Встает комсорг 
и говорит: „Я прошу мой доклад снять, так как я к докладу 
не подготовился“. Собрание удовлетворило и его просьбу. 
Перешли к обсуждению 4 вопроса. Тогда один товарищ 
говорит: „Зачем мы будем обсуждать два вопроса о проф
союзах, давайте заслушаем о культурно-массовой-работе“. 
Собрание и ему пошло навстречу.

Председательствующий, видя такое положение с собра
нием, заявил: „Я все-таки предлагаю обсудить вопрос о 
подготовке к торфоразработкам“. Этому вопросу уделили 
25 минут, т.-е. скомкали его.

На собрании было 65 коммунистов, многие из них при
шли за несколько километров. Вы понимаете, товарищи, 
что получилось? Издевательское отношение к коммунистам.

Первичная парторганизация кондукторского резерва 
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ст. Сергач 22 мая 1939 года вынесла такое решение (при
вожу его дословно):

„Слушали: Заявление 3. о снятии с него наложенного 
партийного взыскания в виде строгого выговора с преду
преждением в 37 году за пьянку в гор. Казани. Поста
новили: Ввиду того, что в части этого у 3. не было та
ких случаев, строгий выговор с предупреждением с 3. 
снять, но предупредить 3., чтобы он не пил, будучи сво
бодным, и не появлялся пьяным на вокзале. (Смех). А у 3. 
такие случаи имеются“. (Смех).

Попробуйте разобрать, что за 3. и почему с него сни
мают выговор?

В некоторых местах у нас начинают относиться с хо
лодком к партийному хозяйству, мало беседуют с комму
нистами о том, как надо хранить партийный билет. В ре
зультате насчитывается до 800 случаев потери коммунистами 
партийных билетов. А вот какой случай произошел в Тон
кинском районе. В райуполнаркомзаге есть агент тов. 
Демьянов — молодой кандидат партии. Тов. Демьянов по
любил девушку. Та, очевидно, сомневалась в его чувствах. 
Тогда он отдал ей кандидатскую карточку, сказав: „Вот 
тебе моя кандидатская карточка, если я себе что-нибудь 
позволю по отношению к тебе — сдай ее в райком“.. 
(Смех). Парень оказался непостоянным, и девушка его кар
точку сдала в райком. (Смех).

Одна из важнейших задач партийного строительства — 
приближение руководящих парторганов к низовым звеньям, 
чтобы сделать руководство более оперативным, более 
конкретным и менее канцелярским.

Обком партии в этом направлении провел ряд органи
зационных мероприятий. Созданы 4 горкома: в Муроме,. 
Выксе, Кулебаках и в Павлове. С первых же шагов новые 
горкомы более конкретно и оперативно подходит к во
просам руководства промышленностью, в частности в Му
роме и Кулебаках. Далее — созданы парткомы на заводе 

• „Красное Сормово“, Стройгазе^ автозаводе, на некоторых 
заводах в Дзержинске. Введены должности парторганиза
торов ЦК ВКП(б) на Стройгазе, Гогрэс, электрохимзаводе, 
в Сормове и т. д. Наконец, в обкоме партии создано пять 
промышленных отделов: промышленный отдел, отдел ма
шиностроения, транспортный отдел, отдел химической 
промышленности и отдел лесной промышленности. На-днях 
ЦК ВКП(б) разрешил создать промышленные отделы и в. 
Горьковском горкоме ВКП(б). Они уже образованы: про
мышленный отдел, отдел машиностроения, отдел строи
тельства и городского хозяйства.
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Первые итоги работы новых отделов в обкоме и гор
коме целиком оправдывают их назначение.

Областной комитет партии строил свое руководство пар
тийными организациями, политической и хозяйственной жи
знью области на основе испытанных большевистских мето
дов. Это, прежде всего, социалистическое соревнование и 
стахановское движение. Как вы знаете, был учрежден це
лый ряд переходящих красных знамен, было проведено 
в больших масштаба?' поощрение лучших людей сельского 
хозяйства, промышленности и т. д.

Затем—большевистская критика и самокритика. Без 
большевистской критики и самокритики нельзя двигаться 
успешно вперед. Эта истина чиста и прозрачна, как чиста и 
.прозрачна ключевая вода,— учит нас товарищ Сталин. 
И в этом мы с каждым днем все глубже и глубже убеж
даемся. В Чернухинском районе бывший секретарь райко
ма тов. Ханин пытался зажимать критику и самокритику, 
пытался насаждать зазнайство, самовосхваление, само
успокоенность. Областной комитет партии за такое от
ношение к самокритике освободил его от работы секре
таря райкома партии и сделал, по-моему, вполне справед
ливо.

Вы знаете, что в решениях XVIII съезда партии, в до
кладе товарища Жданова указано, что основным, централь
ным сейчас в организационной работе остается проверка 
исполнения и подбор кадров. Мы изучили на примере Шат- 
ковского райкома, как он организует проверку испол
нения. Оказалось, что райком партии эти вопросы ставил 
очень расплывчато. И вполне понятно, почему Шатковская 
парторганизация работу райкома признала неудовлетвори
тельной.

И, наконец, связь с массами. Я уже отмечал, что связь 
-с массами у нас с каждым годом растет и крепнет. Выборы 
в местные Советы депутатов трудящихся целиком это под
твердили, как и проведение частичной мобилизации в на
шей области.; ;

Перед нами, руководит^іями областного комитета, го
родских и районных комитетов партии, встает сейчас во 
весь рост основная задача: укрепление руководства пер
вичными парторганизациями. Я бы сказал, что одним из 
-серьезных недостатков в работе областного комитета пар
тии является недостаточное внимание и помощь первичным 
парторганизациям. Поэтому у нас есть такие первичные 
организации, работы которых не чувствуется совершенно.

Что нужно сделать для улучшения работы первичных 
ларіюрганизаций?
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Нужно больше внимания уделять вопросам инструктажа. 
Мне думается, что оргинструкторский и сельскохозяйст
венный отделы обкома партии недостаточно занимаются 
обобщением и передачей опыта. Да и работникам райкомов 
нужно использовать в дальнейшей работе огромнейший 
опыт проведения отчетов и выборов парторганов.

Коль скоро зашла речь о сельхозотделе, мне хочется 
отметить, что он недостаточно контролирует работу совет
ских, колхозных и земельных организаций по выполнению 
директив партии в области сельского хозяйства, мало опе
ративности в его руководстве сельским хозяйством. За это, 
бесспорно, несет ответственность бюро обкома партии.

Стиль работы многих горкомов и райкомов страдает 
серьезными недочетами. Главнейший из них — руководство 
путем посылки уполномоченных. Это — порочный стиль. 
Большевистский же стиль работы райкома партии —это 

/повседневное воспитание партийных масс, повседневный 
инструктаж партийных кадров и мобилизация партийных 
кадров на решение задач, стоящих перед ними.

Товарищ Сталин учит нас ценить кадры, заботливо выра
щивать их, тщательно изучать достоинства и недостатки 
работников, смелее выдирать их, приспосабливать дело 
подбора и расстановки кадров к требованиям политической 
линии партии.

После решений XVIII съезда партии, в связи с созданием 
отделов кадров в обкоме, горкомах и райкомах, работа с 
кадрами ставится гораздо глубже. Она приняла более чет
кие организационные формы и приспособила дело подбора 
кадров к требованиям политической линии партии.

Создание отделов кадров целиком оправдало себя. За 
небольшой промежуток существования эти отделы многое 
сделали. Только в обкоме партии расширилась номенкла
тура работников с 2.900 до 7.332 чел. В номенклатуру гор
комов и райкомов входят 34.569 человек. Эти цифры уже 
дают представление о размахе работы отделов кадров.

После организации отделов кадров выдвинуто на руко
водящую работу 8.595 человек, из них 1.397 женщин и 
2.030 беспартийных. Такого размаха по подбору и выдви
жению кадров до создания отделов кадров мы, бесспорно, 
не наблюдали. Улучшилось и качество наших кадров. Из 
773 руководящих городских и районных партийных работ
ников 323 чел., или 42%, имеют среднее и высшее образо
вание.

Нет надобности, товарищи, приводить здесь много при
меров выдвижения, потому что они проходили у нас на 
глазах. Я укажу лишь на два факта. Секретарь Городец
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кого райкома партии тов. Осипов выдвинут на пост област
ного прокурора. Выдвижение это вполне заслуженное, по
тому что тов. Осипов проявил себя большевистским руко
водителем передового района. Бывший секретарь парткома 
на заводе „Новое Сормово“ тов. Кошелев выдвинут на 
пост заместителя председателя исполкома облсовета. На 
заводе тов. Кошелев показал себя умелым, оперативным 
работником, и он вполне заслуженно выдвинут на пост зам. 
председателя исполкома по промышленности.

Приходится, однако, отметить, что райкомы, горкомы 
и обком партии при подборе и выдвижении кадров - допу
стили известные ошибки.

Приведу такие факты. Обком партии допустил ошибку, 
выдвигая начальником политотдела Унжлага тов. Воробьева. 
Почему? Потому, что тов. Воробьев по своим деловым 
качествам к этой работе не подходит. И это решение нам 
пришлось отменить.

Имелись факты неправильного отношения к кадрам 
в некоторых районах. Например, секретарь Шарьинского 
райкома партии тов. Бабинцев буквально администриро
вал, показывая „сверхбдительность“, подозревал работни
ков в нечестности, наводил тень на некоторых людей без 
всякого основания. Обком снял с работы тов. Бабинцева 
за такое отношение к кадрам и помог Шарьинской парт
организации установить большевистское отношение к кад
рам.

Наконец, имеется немало случаев легкого подхода к пе
реброске людей. Так, например, в Линдовском районе — тов. 
Ватутина в течение почти одного года была и председате
лем артели, и инструктором райпотребсоюза, и директором 
раймага, и зав. торговым отделом сельпо, и зав. торговым 
отделом потребсоюза, и зав. хлебопекарней. Если так пере
мещать человека с одной должности на другую, то из него, 
конечно, не получится хорошего работника.

Или такой факт: в Верхне-Волжском пароходстве 
тов. Еремин работал начальником жилищно-коммунальной 
группы порта, его сняли, как несправившегося, и посла
ли инструктором погрузо-разгрузочных работ; через не
сколько месяцев отозвали и с этой работы и послали 
учиться. С учебы снимают и посылают опять инструктором 
погрузо-разгрузочных работ; проработал два месяца на 
этой должности, его и тут снимают опять на работу на
чальником жилищно-коммунальной группы.

Нельзя относиться к расстановке кадров, как к футболь
ной игре. Каждый человек требует к себе серьезного, вдум
чивого отношения. Что у нас кое-где этого нехватает, сви
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детельствует такой факт. Чернухинский райком ВКП(б), 
выдвигая тов. Шабашова, бывшего председателя сельсовета, 
директором -МТС, дал ему такую характеристику: „Работу 
в сельсовете организовал хорошо, работу в МТС осваивает, 
дисциплинирован, политически развит“.

Через год этот райком решил снять его с работы и пи
шет уже такую характеристику: „С работой не справляется, 
нет организационной, хозяйственной способности, боязнь са
мостоятельно решать вопросы, по укладу характера и по 
знаниям работы не обеспечивает“. То „политически развит“, 
то „работы по знаниям не обеспечивает“. В чем дело? Дело 
в неправильном отношении к тов. Шабашову. Когда он был 
председателем сельсовета, работал неплохо, его заметили, 
а когда он перешел в МТС, о нем забыли, не стали ему 
помогать, не повозились с ним, как учит товарищ Сталин, 
а прямо решили снять с работы.

Серьезным недостатком является большая текучесть 
кадров председателей колхозов.

Вопросам партийной пропаганды, марксистско-ленинского 
воспитания кадров товарищ Сталин и Центральный Коми
тет придают исключительное значение.

„Задача партийной пропаганды,— говорил товарищ 
Сталин на XVIII съезде, —задача марксистско-ленинского 
воспитания кадров состоит в том, чтобы помочь нашим 
кадрам всех отраслей работы овладеть марксистско-ленин
ской наукой о законах развития общества“.

С выходом в свет „Краткого курса истории ВКП(б)“ и 
постановления ЦК ВКП(б) от 14 ноября 1938 г. о поста
новке партийной пропаганды создана база для ликвидации- 
идейной и теоретической отсталости наших кадров. Вос
становлена вера в свои силы у коммунистов. И сейчас со
тни и тысячи партийных и непартийных большевиков 
занимаются глубоким изучением „Краткого курса исто
рии ВКП(б)“ и произведений классиков марксизма-лени
низма.

Наша печать стала больше заниматься вопросами про
паганды. Вы знаете, что „Большевик“ отметил в этом от
ношении нашу областную газету „Горьковская коммуна“.

Широкий размах получила лекционная работа. С мо
мента опубликования решения ЦК от 14 ноября 1938 г. 
прочитано свыше 7 тыс. лекций, охвачено ими больше мил
лиона человек. 1414 лекций прочитаны лекторами обкома 
партии.

Тем сильнее мы должны открыть огонь по недостаткам 
в области партийной пропаганды.

Многие руководящие партийные и советские работники 
33



еще не работают над собой по-настоящему, продолжают 
„отсиживаться“ на первых главах „Краткого курса“.

В беседе с тов. Дейчманом —коммерческим директо
ром завода имени Ленина, спросили, как он изучает „Крат
кий курс истории ВКП(б)“. Ответ был сначала:—„Недоста
точно“, затем: „Слабо“, потом: „Можно сказать, плохо“. 
„Какие трудности встречаются?“ — спросили его. „Трудно
стей особых не было“. Тогда его попросили рассказать о 
причине отмены крепостничества. „Сказать не могу, так 
как я до этого еще не дошел“ (Смех). В конце концов 
тов. Дейчман стал, как обычно это делают, ссылаться на 
дела, на загруженность и прочее. Но дело не в этом. Дело- 
в том, что отсутствует система работы над собой.

Уместно здесь напомнить замечательные слова Сергея 
Мироновича Кирова:

„Когда мы касаемся вопросов самообразования, у нас 
чаще всего один аргумент — некогда, целый день бегот
ня, целый день язык на плече. А я советую, вот по
пробуйте этот язык с плеча снять хотя бы на час, и вы 
увидите, что ничего страшного не произойдет, лучше 
будет. Думают, что если ты запыхался, если пот с тебя 
градом катит — вот это работа.

Мы хотим так наладить нашу работу, чтобы каждый 
| из нас находил время и для газеты, и для книги, и для 

изучения ленинизма, и для повышения своего культур
ного уровня. Это будет огромным вкладом в нашу прак
тическую работу и вознаградится сторицей. Только 
так и можно поднять на должную высоту теоретический 
уровень членов партии“.
Наконец, ЦК партии нам указал, что кое-где партор

ганы не вмешиваются в дело пропаганды. Такой недоста
ток был и в обкоме партии, в нашем отделе пропаганды. 
Товарищи думали так: если коммунисты должны заниматься 
самостоятельно, то не стоит особо интересоваться тем, как 
они занимаются. Эту точку зрения разбил ЦК ВКП(б). Мы 
обязаны заниматься каждым коммунистом, знать, как он 
работает над собой.

"Не всегда на достаточной высоте находятся наши лек
ции. Допускается порой вульгаризация марксистско-ленин
ской теории. Лектор тов. Капелевич, читая лекцию „Ком
мунизм и государство“, таким образом толковал о пережит
ках капитализма: „Остатки старого капиталистического 
строя — рвачество. Перед нами стоит задача воспитания 
людей. Поэтому период называется переходным. Надо вы
бить эту дурь, но только не сразу“. (Смех).

В чем причина плохих лекций, хотя бы той же лекция 
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тов. Капелевича? В плохой подготовке. Тов. Капелевич от
вел на подготовку три с половиной часа. Три с половиной 
часа на подготовку лекции „Коммунизм и государство“ Î 
Эта лекция была заранее обречена на провал. Подготовкой 
к лекциям надо заниматься кропотливо, долго и много.

Ряд успехов имеется в преподавании основ марксизма- 
ленинизма в вузах. Ликвидирован разрыв между препода
ванием марксизма и ленинизма, исторического и диалекти
ческого материализма, созданы постоянные высококвалифи
цированные научные кадры. Но все же не везде кафедра 
основ марксизма-ленинизма стала ведущей. Некоторые сту
денты считают для себя первоочередным изучение какой- 
угодно дисциплины, но не основ марксизма-ленинизма. 
Нечего доказывать, что марксизм-ленинизм, учение Мар
кса-Энгельса—Ленина—-Сталина — это наука всех наук. 
Каждый студент прежде всего обязан овладеть марксист
ско-ленинской теорией, если он хочет быть серьезным 
работником-ленинцем. Следовательно, значение кафедр 
марксизма-ленинизма надо еще более поднять.

Относительно агитационной работы замечу лишь, что 
во время выборов в местные Советы депутатов трудящих
ся агитация развернулась очень широко на квартирах, 
в клубах, в красных уголках, на предприятиях и т. д., а сей
час редко, очень редко можно встретить агитаторов на 
квартире. Ослабление агитационной работы не может быть 
терпимо. Агитационную работу нужно поставить так, чтобы 
трудящимся повседневно разъяснялись вопросы между
народной жизни, вопросы внутренней политики и задачи, 
стоящие перед партией и народом.

О руководстве комсомолом, профсоюзами и печатью.
Комсомол—наш замечательный резерв. В областной 

организации ВЛКСМ—169 тыс. комсомольцев. За два года 
областная комсомольская организация выросла на 87 тыс. 
человек. 11 тыс. комсомольцев приняты в ряды партии. 
На всех участках социалистического строительства комсо
мол проявляет себя неплохо и оказывает областной парт
организации огромную помощь. Но нельзя не согласиться 
с тем, что комсомол имеет много недостатков. Областная 
комсомольская организация обещала подготовить 1500 деву
шек-трактористок, и этого обещания не выполнила — с гре
хом пополам организована подготовка 400 девушек-тракто
ристок. Это старая болезнь комсомольских организаций — 
не доводить дело до конца. Обком комсомола не сумел 
выполнить этого своего обязательства.

Пленум ЦК комсомола принял специальное решение 
о работе комсомола в школе. Между тем, мы пока не чув
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ствуем серьезной, настоящей комсомольской заботы о под
нятии дисциплины в школе, об улучшении учебной работы.

Не слышно о работе комсомольской организации желез
ной дороги.

Надо смелее поворачивать комсомольские организации 
к участию в разрешении государственных задач.

В нашей области свыше полмиллиона членов проф
союза, 47 областных комитетов союзов. Но, несмотря на 
все значение этой огромной массовой организации, проф
организации, за небольшим исключением, у нас работают 
неважно.

Недавно мы проверяли работу двух обкомов союза: 
•обкома работников МТС центра и обкома союза рабочих 
леса и сплава. Что показала проверка? Партийные группы 
там бездействуют. Профорганизация недостаточно зани
мается решением хозяйственно-политических задач. Бес
спорно, что и областной комитет партии партгруппами 
обкомов союза занимался очень мало.

О печати. У нас издается свыше 130 газет. Печать — 
самое острое орудие нашей партии. Через печать мы об
щаемся с массами, передаем опыт, связаны со всеми угол
ками страны, со всем миром, учимся, поднимаем свой 
кругозор. Газеты области несколько улучшили освещение 
работы парторганизации, больше привлекают внередакцион- 
ного актива. Но в числе газет у нас немало еще газет без
грамотных, сереньких. Газета „Вадский колхозник“, напри
мер, допускает помещение таких, с позволения сказать, 
„фельетонов“, которые просто не к лицу советской печати.

Районные газеты очень мало помогают стенгазетам, 
а „Горьковская коммуна" недостаточно помогает районным 
газетам, редко дает обзоры районных газет и почти не 
дает обзоров стенгазет.

Надо значительно поднять организующую роль наших 
газет —от областной до стенных.

Товарищи, за прошедший период областная парторгани
зация проделала большую работу и в области укрепления 
обороны. Создание военных отделов способствовало тому, 
что райкомы, горкомы и обком партии вплотную занялись 
оборонной работой. Стала улучшаться деятельность таких 
оборонных организаций, как Осоавиахим, РОКК и т. д. 
Вместе с тем, еще далеко недостаточна оборонная работа 
в массах. В советских организациях, на предприятиях много 
недостатков в постановке мобилизационной работы.

Оборонная работа должна повседневно стоять в центре 
нашего внимания. Указание товарища Сталина о том, что 
мы должны держать народ в состоянии мобилизационной 
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готовности, с каждым днем приобретает все большее и 
большее значение.

Перед- нами, товарищи, ясная дорога к коммунизму. 
Дорога эта освещена учением Ленина—Сталина. Мы знаем, 
-что на пути встретятся трудности, но на то мы и больше
вики, чтобы преодолевать всякие трудности на пути к цели. 
Мы уверены в своей победе, уверены потому, что нашей 
5орьбой руководит Сталинский Центральный Комитет пар
тии, нашей борьбой руководит великий Сталин. (Аплодис
менты).

Да здравствует Сталинский ЦК нашей партии! (Апло
дисменты.).

Да здравствует наш мудрый, великий Сталин! (Бурные 
продолжительные аплодисменты, переходящие в овацию. 
Все делегаты встают и устраивают овацию в честь то
варища Сталина).



РЕЗОЛЮЦИЯ VIII ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО ОТЧЕТНОМУ 

ДОКЛАДУ ОБКОМА ВКП(б).
Заслушав и обсудив отчетный доклад тов. Родионова 

о работе областного комитета ВКП(б), VIII областная пар
тийная конференция признает политическую линию обкома 
правильной и практическую работу удовлетворительной.

Вооруженная решениями XVIII партийного съезда, май
ского пленума ЦК ВКП(б) и указаниями тов. Сталина, Горь
ковская парторганизация идейно-политически выросла и 
еще больше укрепила свои связи с беспартийными массами.

Парторганизация пополнилась за счет лучших людей из 
рабочих, крестьян и интеллигенции. За отчетный период 
принято кандидатами в члены ВКП(б) 25.408 человек, 
в члены ВКП(б)—12.276 человек.

Проведена серьезная работа по изучению, воспитанию 
и правильной расстановке кадров. За 10 месяцев после 
XVIII съезда партии на руководящую областную, городскую, 
районную и низовую работу по области выдвинуто 8.595 
чел., из них женщин 1.397, членов и кандидатов ВКП(б) 
5.783, комсомольцев 782 и беспартийных 2.030 человек.

Большинство коммунистов и тысячи беспартийных ра
ботников приобрели веру в возможность самостоятельного 
овладения основами марксизма-ленинизма и успешно изу
чают сталинский „Краткий курс истории ВКП(б)“.

Перестройка партийных органов в соответствии с новым 
Уставом ВКП(б)—создание отделов: кадров, оргинструктор- 
ского, военного в райкомах и горкомах, партийных бюро 
в первичных организациях, создание горкомов в Выксе, 
Павлове, Кулебаках, Муроме, райкомов в Дзержинской 
парторганизации приблизила руководящие органы к низо
вой работе и сделала их работу более оперативной и кон
кретной.

Осуществление партийными организациями права контро
ля деятельности администрации предприятий и колхозов по
высило ответственность коммунистов за решение хозяйст
венных задач, первичные парторганизации стали более кон
кретно заниматься производственными вопросами.
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Реализуя указания тов. Сталина о том,чтобы в течение 
ближайших 10—15 лет догнать и перегнать передовые ка
питалистические страны Европы и США в экономическом 
отношении-, борясь за выполнение задач третьей сталин
ской пятилетки, областная парторганизация, под руковод
ством и при огромной помощи ЦК ВКП(б) и лично тов. 
Сталина, добилась за истекший период значительных успе
хов в области хозяйственного строительства.

Промышленность области в 1939 году дала продукции 
на 40% больше, чем в 1937 году. Повысилась производи
тельность труда. В строй вступили новые цехи и заводы. 
В машиностроении и химии освоены новые виды продукции. 
Социалистическое соревнование и стахановское движение 
обогатилось новыми, более высокими формами — многоста
ночным обслуживанием и совмещением профессий.

Сельское хозяйство области, несмотря на то, что оба 
отчетные года были для ряда южных районов неблагопри
ятны в климатическом отношении, росло и укреплялось. 
Повысилась его машиновооруженность.

В результате проведения в жизнь постановления ЦК 
ВКП(б) и СНК Союза ССР „О мерах охраны общественных 
земель колхозов от разбазаривания“ укрепилась социали
стическая дисциплина в колхозах, свыше 55 тысяч колхоз
ников, ранее не принимавших участия в общественном кол
хозном труде, стали активными работниками колхозов. 
Сселено 2. 660 хуторских хозяйств. Колхозы получили 57.600 
га земли, ранее незаконно находившейся в личном поль
зовании колхозников и единоличников.

Поднялся средний урожай льна: до 4,2 центнера льносе
мени и 3,9 центнера льноволокна с га.

Передовые колхозы добились повышения урожайности 
и по зерновым культурам.

504 колхоза и 2.291 колхозник-передовик сельского хо
зяйства в 1939 г. были участниками Всесоюзной сельско
хозяйственной выставки, из них 108 колхозов награждены 
дипломами I и II степени, 37 колхозников — большими и 
малыми золотыми медалями, а четыре колхоза — орденами 
Союза.

За отчетный период в области построено 35 школ, 12 
детяслей и детсадов; создан театр музыкальной комедии; 
в жилищное строительство вложен 121 миллион рублей.

В связи с событиями в Польше и Финляндии, партийная 
организация проводила большую оборонную работу: попол
няла РККА и Военно-Морской Флот командно-политическим 
составом, организовала хозяйственное и политическое об
служивание частей, комплектовавшихся в Горьковской об
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ласти, руководила перестройкой работы предприятий для 
нужд обороны, развивала работу оборонных организаций, 
воспитывала трудящихся в духе советского патриотизма— 
тем самым выполняла указание тов. Сталина о том, чтобы 
повседневно повышать и укреплять обороноспособность 
нашей страны.

На основе Сталинской Конституции и широкой массовой 
политической работы среди трудящихся, успешно проведены 
выборы в местные Советы депутатов трудящихся, которые 
еще раз показали всему миру нерушимость сталинского 
блока коммунистов и беспартийных, морально-политическое 
единство советского народа, его сплоченность вокруг пар
тии большевиков, любовь и преданность вождю народов 
товарищу Сталину.

Развивая большевистскую критику и самокритику недо
статков в работе, Горьковская парторганизация на высоком, 
идейно-политическом уровне провела отчеты и выборы 
парторганов и пришла к своей ѴШ партконференции единой, 
крепко сплоченной вокруг Ленинско-Сталинского ЦК ВКП(б) 
и вождя большевистской партии тов. Сталина.

Наряду с этим в работе обкома ВКП(б) имеется ряд 
серьезных недостатков и упущении.

Несмотря на значительный рост производства промыш
ленной продукции, план 1939 года промышленностью не 
выполнен. Конференция считает совершенно недопустимым, 
когда не выполняют свои производственные планы такие 
крупнейшие предприятия области, как автозавод им. Моло
това, завод „Красное Сормово“, станкозавод, завод имени 
Свердлова, „Двигатель революции“, завод автотракторного 
инструмента и др. Особенно плохо работала Горьковская 
железная дорога, затрудняя работу промышленности и нор
мальное снабжение населения товарами и топливом. В пер
вые месяцы 1910 года совершенно неудовлетворительно 
работает Гогрэс. Не выполнено решение XVIII партсъезда 
о преодолении отставания водного транспорта и лесной 
промышленности. Слабо организована борьба за привлече- 
чение в торговлю товаров местного производства, за орга
низацию колхозных рынков и производство товаров шир
потреба внутри области. Еще не все парторганизации на
учились сочетать политическую работу с хозяйственной и 
по-настоящему осуществлять контроль деятельности адми
нистрации,— особенно парторганизации колхозов, МТС" и 
совхозов.

В области сельского хозяйства имеется отставание 
в подготовке к весеннему севу, исключительно слабо идет 
ремонт тракторов, в ряде колхозов нехватает семян. В 1939 
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году ряд районов не выполнил обязательств перед государ
ством, а МТС не выполнили плана работ. Решение ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР „О мероприятиях по развитию’обще
ственного животноводства в колхозах“ выполняется неудов
летворительно. Добившись большого роста колхозных ферм 
(вновь создано 4.238 ферм), парторганизация не развернула 
достаточной борьбы со сброской скота и не обеспечила 
выполнения плана покупки скота колхозами для комплекто
вания ферм по установленному минимуму.

В ряде районов:'Вадском, Ветлужском, Д.-Константинов
ском, Лысковском, Залесном, Меже'вском, Пыщугском мед
ленно идет создание колхозных первичных парторганиза
ций, а в районах — Тонкинском, Уренском их совершенно 
нет.

В областной парторганизации имеется свыше 7 тысяч 
кандидатов в члены ВКП(б) с просроченным кандидатским 
стажем. В ряде парторганизаций (Воскресенский р-н, Лин- 
довский, Ляховский, Ардатовский, Сормовский, Чернухин- 
ский, Борский и во многих первичных парторганизациях 
других районов) до сих пор не изжит самотек в постановке 
самостоятельного изучения основ марксизма-ленинизма, от
сутствует систематический контроль за учебой руководя
щих партийных кадров.

В области политической агитации имеет место ослабле
ние работы среди населения после выборов в местные Со
веты депутатов трудящихся и еще низкое качество агита
ционно-массовой работы, а порой оторванность ее от прак
тических задач.

VIII Областная партийная конференция постановляет:

I.

В ОБЛАСТИ ПАРТИЙНО-ПОЛИТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ.

1. Руководствуясь решением ЦК ВКП(б) „Об Итогах 
приема новых членов в ВКП(б)“ и указаниями товарища 
Сталина,—в дальнейшем росте парторганизации обеспечить 
строжайшее соблюдение принципа индивидуального отбора 
в партию, не допуская самотека в этом деле, отбирая в 
ряды ВКП(б) только проверенных и преданных делу ком
мунизма товарищей.

Особое внимание обратить на создание новых колхозных 
парторганизаций за счет вовлечения в партию передови
ков-стахановцев сельского хозяйства (колхозников, брига
диров, руководителей звеньев, трактористов, комбайнеров, 
агрономов и др.) и оказать помощь парторганизациям, 
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особенно тем, работа которых признана неудовлетвори
тельной.

2. Важнейшей задачей партийных организаций области 
является повышение сознательности и активности членов и 
кандидатов ВКП(б). Партийные организации должны обес
печить активное участие каждого коммуниста в общест
венно-политической жизни, особо обратив внимание на "çex 
кандидатов в члены ВКП(б), у которых истек кандидатский 
стаж.

Партийные организации должны лучше заниматься под
готовкой партийных собраний, повышением их идейного 
содержания, обеспечивая активное обсуждение коммуни
стами политических и хозяйственных задач, стоящих перед 
партийной организацией.

3. В дальнейшей работе с кадрами строго соблюдать 
сталинский принцип подбора людей, больше оказывать по
мощи в их идейно-политическом и деловом росте.

Улучшить работу по созданию резервов, для чего необ
ходимо выявлять в процессе работы талантливых и способ
ных людей, учить их и выдвигать на те посты, где они 
могут лучше проявить себя.

Особое внимание обратить на выдвижение женщин на 
руководящую партийную, советскую, хозяйственную и 
другие работы, а также на выдвижение беспартийных 
кадров.

Организовать работу с низовыми кадрами: бригадирами 
тракторных бригад, полеводческих бригад колхозов, началь
никами участков и линий, мастерами и другими работни
ками, усилив руководство подготовкой и переподготовкой 
этих кадров и контроль за этим делом.

Отделы кадров партийных комитетов должны оказывать 
систематическую помощь комсомольским организациям 
в деле подбора, расстановки и политического воспитания 
комсомольских кадров.

4. Организовать изучение теории марксизма-ленинизма 
всеми коммунистами и, в первую очередь, руководящими 
кадрами.

Для этого обеспечить конкретную дифференцированную 
помощь самостоятельно изучающим историю ВКП(б), про
водить систематический контроль по существу над тем, 
как коммунисты выполняют уставное требование—непре
рывно вооружать себя марксистско-ленинской теорией. 
В этих целях проводить индивидуальные беседы секретарей 
райкомов и партбюро с коммунистами, занимающимися по
литическим самообразованием, собирать совещания по обме
ну опытом, обсуждать вопросы пропаганды на партсобра
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ниях и организовать общественное мнение против тех, кто 
не работает над собой. Улучшить постановку лекционной 
работы, добиваясь повышения идейно-политического содер
жания лекций. Шире развернуть пропаганду теории мар
ксизма в областной печати. Парткабинеты должны усилить 
связь с первичными парторганизациями, организуя выезд
ные консультации, товарищеские беседы и совещания по 
обмену опытом. Улучшить работу кружков по изучению 
истории ВКП(б), обеспечивая подготовку слушателей к за
нятиям и активное участие их в обсуждении теоретиче
ских вопросов.

В пропаганде марксизма-ленинизма в вузах главное вни
мание должно быть сосредоточено на повышении идей
но-политического уровня лекций и семинарских занятий, 
глубокого и полного освещения богатейшего идейного со
держания сталинского „Краткого курса истории ВКП(б)“ и 
всесторонней постоянной помощи преподавателей студентам 
в овладении ими наукой о построении коммунистического 
общества.

5. Отмечая подъем массовой политической агитации 
в период выборов в местные Советы депутатов трудящихся, 
конференция обязывает все партийные организации закре
пить достигнутый уровень агитационной работы и поднять- 
идейно-политическое содержание работы агитколлективов. 
Массовая политическая агитация должна быть направлена 
на дальнейший подъем политической и производственной 
активности трудящихся, на успешное выполнение задач 
третьей сталинской пятилетки, на усиление работы по 
коммунистическому воспитанию трудящихся масс, на укреп
ление обороноспособности Советского Союза.

Усилить интернациональное воспитание масс, всемерно 
укрепляя организации Мопра.

6. Конференция обращает внимание партийных органи
заций на необходимость усиления антирелигиозной пропа
ганды и повышения ее качества, оказывая практическую 
помощь Союзу воинствующих безбожников в деле органи
зации коммунистического воспитания трудящихся и пре
одоления религиозных пережитков в сознании людей.

7. За отчетный период областная и районная печать 
имеет серьезные улучшения в своей работе. Все газеты 
активно участвовали в проведении избирательной кампании 
по выборам в местные Советы депутатов трудящихся. Га
зеты „Горьковская коммуна“, „Ленинская смена“, журнал 
„Партработник“ организовали пропаганду теории марксиз
ма-ленинизма и улучшили освещение вопросов партийной 
жизни.
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Однако ряд районных газет плохо организует передачу 
опыта пропагандистской работы, слабо освещает вопросы 
коммунистического воспитания, недостаточно развернул 
критику и самокритику (Семеновскаяд^Мантуровская, Дзер
жинская и др. газеты).

Конференция предлагает устранить указанные недостат
ки и обеспечить повседневное оперативное руководство 
партийных организаций работой районных, фабрично-завод
ских и стенных газет. Важнейшими задачами поставить: 
подбор и учебу газетных работников, повышение роли га
зет в выполнении плана третьей сталинской пятилетки и 
коммунистического воспитания трудящихся.

8. Партийная конференция обязывает парторганизации 
усилить руководство комсомолом, в особенности в вопро
сах коммунистического воспитания молодежи, широкого 
привлечения комсомола к решению хозяйственных и госу
дарственных задач, повышения его роли в деле школьной 
и военно-физкультурной работы.

9. Отмечая, что в результате прошедших выборов ме
стные Советы депутатов трудящихся значительно окрепли 
и усилили свои связи с массами, областная партийная кон
ференция предлагает обкому ВКП(б) и исполнительному 
комитету областного Совета депутатов трудящихся обес
печить конкретное руководство работой Советов и помочь 
им лучше организовать торговлю, народное образование, 
здравоохранение, жилищно-коммунальное хозяйство.

Парторганизация должна особое внимание обратить на 
работу с депутатами, оказывая им всемерную помощь 
в политическом самообразовании и в повышении их обще
образовательного уровня.

10. Конференция предлагает всем профсоюзным органи
зациям в свете решений XVIII съезда партии повысить 
свою организующую роль в дальнейшем развитии стаханов
ского движения и ударничества, движения многостаночни
ков и совмещения профессий, бороться за дальнейшее по
вышение производительности труда, укрепление трудовой 
дисциплины и улучшение материального и культурного по
ложения трудящихся.

11. Партийная конференция обращает внимание партий
ных организаций на необходимость дальнейшего повыше
ния революционной бдительности коммунистов, разоблачения 
и выкорчевывания остатков вражеских элементов, широко
го развертывания критики и самокритики в организациях, 
неуклонной борьбы за поставленную товарищем Сталиным 
задачу—овладения большевизмом.
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п.
В ОБЛАСТИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТРАНСПОРТА.

1. Конференция предлагает обкому, горкомам, райкомам 
ВКП(б) и первичным парторганизациям промышленных пред
приятий добиться такого сочетания партийно-политической 
работы с хозяйственной и такой организации контроля за 
деятельностью администрации предприятий, которые обес
печили бы выполнение промышленностью плана 1940 
года.

Партийным, комсомольским, профсоюзным'организациям 
и руководителям предприятий и учреждений повести ре
шительную борьбу за повышение трудовой и государствен
ной дисциплины, за экономию сырья, топлива,электроэнер
гии, денежных средств и сокращение управленческого ап
парата. Не допускать брака и простоев. Бороться за даль
нейшее развитие стахановского движения, особенно его 
новых форм — многостаночного обслуживания, совмещения 
профессий и др. Конференция требует от всех партийных 
организаций повышения авангардной роли коммунистов и 
комсомольцев не только на производстве, но и во всех 
звеньях хозяйственного, советского и государственного 
аппарата.

2. Считая не соответствующим требованиям ЦК ВКП(б) 
и правительства имеющийся темп роста продукции местной 
промышленности и добычи местного топлива, партконфе
ренция считает необходимым развернуть строительство 
мелких предприятий на базе местного сырья и топлива, 
увеличить выработку предметов широкого потребления 
местной промышленностью и промкооперацией, улучшая 
и расширяя их ассортимент. По линии промкооперации 
необходимо добиться организации широкой сети механизи
рованных мастерских по починке обуви, платья, мебели, 
домашнего инвентаря и др. Обком партии должен взять под 
свое повседневное наблюдение развитие местной промыш
ленности, широко развивая инициативу и привлекая 
этому общественность районов.

Конференция предлагает обкому ВКП(б) и исполкому 
областного Совета обеспечить разработку местного топли
ва в таких размерах, чтобы удовлетворить полностью по
требность предприятий, социально-культурных учреждений 
и населения г. Горького.

3. Партийная конференция предлагает партийным и со
ветским организациям на базе местных водоемов (реки, 
озера, пруды) всемерно развивать рыбное хозяйство, орга
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низуя в колхозах специальные рыболовные бригады и до
биваясь резкого увеличения улова рыбы для удовлетворе
ния потребности населения.

4. Решительно преодолеть отставание промышленности 
стройматериалов, расширить производство извести, черепи
цы и других строительных материалов, шире развернуть 
геолого-разведочные работы по изысканию местных видов 
сырья и топлива, смелее внедрять на всех заводах меха
низацию на трудоемких процессах работы.

Поручить исполкому облсовета депутатов трудящихся 
обсудить вопрос о перспективах развития в Горьковской 
■области цементной промышленности.

5. Предложить обкому ВКП(б) решительно улучшить 
работу Гогрэс, ТЭЦ завода № 96 и обеспечить работу 
на полную мощность ТЭЦ автозавода с тем, чтобы це
ликом и бесперебойно снабжать энергией все предприятия 
■области.

6. Отмечая совершенно неудовлетворительное выполне
ние плана лесозаготовок и лесовывозки, конференция тре
бует от партийных и хозяйственных организаций безуслов
ного выполнения плана лесозаготовок и сплава леса по 
рекам области. В этих целях необходимо применять ком
плексную механизацию всех трудоемких процессов лесоза
готовок, добиваться полного освоения мощностей всех 
механизмов, увеличения постоянного кадра рабочих, созда
вая для них необходимые жилищно-бытовые условия, 
а также организовать массовые выходы колхозников для 
работы в лес. Необходимо шире внедрять бригадные ме
тоды работы на лесозаготовках и лесовывозках, шире рас
пространять методы Гузиенко и Наговицына.

7. Конференция требует от хозяйственного руководства 
и политотдела железной дороги выполнения государствен
ного плана перевозок, продвижения поездов строго по 
графику, окончательной ликвидации аварий и крушений, 
усиления борьбы с потерями и особенно с пережогом топ
лива, укрепления дисциплины, развертывания подлинного 
социалистического соревнования и стахановского движения 
на дороге и приведения путевого хозяйства в образцовый 
порядок. Правильно организовать работу командного со
става, поднять его авторитет и укрепить единоначалие..

Конференция обязывает руководителей промышленных 
предприятий ликвидировать простои вагонов при погрузке 

■и выгрузке.
8. Партконференция отмечает, что в работе Верхне- 

Волжского пароходства и его Горьковского порта имеют 
место крупные недостатки. Рост производительности труда 
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на речном флоте значительно отстает от роста заработной 
платы (по контингенту рабочих промпредприятий ВВРП 
рост производительности труда в 1939 г. составил 1,6%, 
а зарплата—14,2%).

Конференция обязывает обком ВКП(б), руководство и 
политотдел ВВРП добиться повышения производительности 
труда, высококачественного зимнего судоремонта, подго
товки флота, механизации пристанского хозяйства к откры
тию навигации 1940 года и улучшения партийно-политиче
ской работы на речном транспорте, обеспечив проведением 
всех этих мероприятий выполнение навигационного плана 
в 1940 году.

9. Конференция отмечает недопустимо низкий коэффи
циент использования автотранспорта в области, большую 
аварийность и низкое качество содержания автопарка и 
обязывает руководство предприятий промышленности и 
сельского хозяйства, областное управление автомобильного 
транспорта добиться в 1940 году создания лучших условий 
по содержанию и эксплоатации автомашин, повышения 
коэффициента использования автотранспорта и резкого 
сокращения холостых пробегов автомашин.

10. В области промышленного и коммунального строи
тельства конференция предлагает всемерно распространять 
скоростные методы проектирования и строительства.

III.

В ОБЛАСТИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА.

1. Основной задачей в деле дальнейшего подъема сель
ского хозяйства, коренного улучшения работы совхозов, 
организационно-хозяйственного укрепления колхозов и роста 
зажиточности колхозников должно стать неуклонное выпол
нение всеми партийными организациями указаний товарища 
Сталина: „Развернуть дальше подъем нашего земледелия 
и животноводства с тем, чтобы в течение ближайших 3—4 
лет добиться ежегодного производства зерна 8 миллиардов 
пудов со средней урожайностью на гектар в 12—13 цент
неров, увеличить производство по техническим культурам 
на 30—35% в среднем, увеличить поголовье овец и свиней 
вдвое, поголовье крупного рогатого скота — процентов на 
40, поголовье лошадей — процентов на 35“.

2. В целях выполнения указаний товарища Сталина кон
ференция ставит задачей перед обкомом, райкомами ВКП(б) 
и каждой первичной организацией — добиться высоких и 
устойчивых урожаев при любых климатических условиях. 
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Для этого необходимо широко внедрять опыт Всесоюзной 
сельскохозяйственной выставки и передовых колхозов об
ласти, вовлечь колхозы и колхозников в социалистическое 
соревнование за стопудовый урожай. Оперативно руково
дить колхозами, ликвидируя до конца оппортунистическую 
практику невмешательства во внутриколхозные дела. Улуч
шить политико-воспитательную работу среди колхозников. 
Необходимо наступать на засуху, а не обороняться от нее. 
С этой целью должен быть проведен комплекс противо- 
засушливых агрономических мероприятий: глубокая вспашка, 
своевременный взмет пара и его обработка, своевременное 
проведение сева, лущение стерни и зяблевая вспашка, все
мерное использование местных удобрений, применение 
новых способов сева (узкорядный, перекрестный), органи
зация в южных районах лесозащитных полос, прудов, внед
рение засухоустойчивых сортов и культур.

3. В связи с тем, что большинство МТС области не вы
полняет плана тракторных работ и этим снижает свою ор
ганизующую роль в колхозах в борьбе за высокий урожай, 
конференция требует от руководства МТС, парторганизаций 
МТС и райкомов ВКП(б) коренным образом улучшить поли
тико-воспитательную работу с трактористами, воспитать 
в них чувство ответственности за высокую производитель
ность тракторов, улучшить культурно-бытовые условия 
трактористов. Директорам МТС необходимо ликвидиро
вать обезличку тракторов, закрепляя их за трактористами 
не на один сезон, а на более продолжительный срок.

Поставить перед директорами МТС задачу не только 
максимального использования тракторного парка, но и осу
ществления организационно-технического руководства кол
хозами, оказания им практической помощи в проведении 
мероприятий по укреплению колхозов и в борьбе за высо
кий урожай.

4. Партийная конференция требует от обкома и райкомов 
ВКП(б) ликвидировать отставание МТС, колхозов и сов
хозов области в подготовке к весеннему севу. В самый ко
роткий срок необходимо закончить ремонт тракторов и сель
хозинвентаря, обеспечить тракторный парк горючим, пол
ностью заготовить и очистить семена, выполнить планы 
заготовки и вывозки удобрений. Решительно улучшить со
держание и подготовку коня к весенним посевным рабо
там. Дело чести каждой парторганизации, каждого кол
хоза по-большевистски подготовиться к весеннему севу 
и провести его йа отлично.

5. Выполнить по всем показателям государственный 
план развития животноводства и в ближайшее время до
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биться создания прочной кормовой базы. Повысить продук
тивность скота, особенно в северных районах области. 
Решительно бороться за сохранение поголовья молодняка. 
В этих целях шире применять контрактацию и закупку 
колхозами молодняка у колхозников. Уделить особое вни
мание газзитию свиноводства и овцеводства.

6. Конференция обращает особое внимание райкомов 
ВКП(б), первичных парторганизаций МТС и совхозов на 
улучшение работы с кадрами колхозов, МТС и совхозов, 
на организацию их подготовки и выдвижения, особенно 
женщин, на обеспечение условий их работы и ликвидацию 
текучести основных совхозных и колхозных кадров и осо
бенно председателей колхозов и трактористов.

Вместе с этим конференция предлагает исполкому обл- 
совета и обкому ВКП(б) для укрепления райзо и МТС 
отобрать агрономов, зоотехников и других специалистов 
•сельского хозяйства, работающих не по специальности, и 
направить их на работу в районы.

7. Считая, что основным в деле дальнейшего укрепле
ния колхозной дисциплины и расцвета колхозов должно 
быть выполнение постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
„О мерах охраны общественных земель от разбазаривания“, 
областная партийная конференция предлагает райкомам 
ВКП(б) и сельским первичдым парторганизациям повсе
дневно руководить вопросами организации труда в кол
хозах, добиться во всех колхозах создания постоянных 
производственных звеньев, усилить систематическую вос
питательную работу среди колхозников с тем, чтобы 
в 1940 году не было ни одного колхозника, не выработа
вшего минимума трудодней, обеспечив этим самым крепкую 
труддисциплину в колхозах.

8. Отмечая неудовлетворительное выполнение решения 
XVIII съезда партии о создании вокруг г. Горького овоще
картофельной и животноводческой зоны, конференция пред
лагает в районах этой зоны увеличить площади посева 
картофеля и овощей и повысить их урожайность, добиться 
более быстрого роста поголовья продуктивного скота с тем, 
чтобы в достаточном количестве обеспечить население гор. 
Горького овощами и молочными продуктами.

9. В целях увеличения урожая фруктов и удовлетворе
ния ими растущих потребностей населения, шире развер
нуть колхозное садоводство, а также добиться в ближайшие 
годы посадки не менее 15—20 плодовых деревьев (яблонь, 
груш, вишен, слив) на каждом приусадебном участке кол
хозников, рабочих и служащих. Создать для этого в каж
дом районе питомники плодовых деревьев.
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10. Приветствуя инициативу рабочих, колхозников и ин
теллигенции Вачского, Сосновского, Муромского, Куле- 
бакского, Выксунского, Павловского, Кстовского и Бого
родского районов о строительстве методами колхозников 
Ферганы автогужевой дороги Горький — Муром — Кулебаки, 
конференция поручает всем партийным и советским орга
низациям оказать необходимую помощь населению этих 
районов в их работе по строительству дороги и обеспе
чить окончание строительства к 1 сентября 1940 года.

" IV.

В ОБЛАСТИ КУЛЬТУРЫ И БЫТА ТРУДЯЩИХСЯ.

1. Областная партийная конференция отмечает, что раз
мах и качество работы культурно-просветительных учреж
дений (театров, кино, клубов, изб-читален и др.) отстает 
от возросших запросов трудящихся масс.

Конференция предлагает партийным, советским и проф
союзным организациям улучшить руководство культпросвет- 
учреждениями, особенно кино, колхозными клубами, из
бами-читальнями и делом ликвидации неграмотности.

Конференция подчеркивает, что в основу работы культ- 
учреждений должны быть положены указания XVIII съезда 
ВКП(б) о коммунистическом воспитании трудящихся.

2. В области народного образования обеспечить даль
нейший рост сети школ, улучшить постановку дела комму
нистического воспитания учащихся, усилить влияние на 
школу комсомольских и пионерских организаций, улучшить 
связь школы с родителями.

3. В области здравоохранения усилить санитарно-профи
лактическую работу, привести в должное санитарное со
стояние населенные пункты, развернуть среди населения 
широкую санитарно-просветительную работу и ликвиди
ровать случаи эпидемических заболеваний.

4. Несмотря на рост учреждений и предприятий быто
вого обслуживания населения (жилища, бани, торговые 
предприятия, трамвай, телефон и т. д.), последние во 
многих случаях продолжают работать неудовлетвори
тельно.

Конференция поручает обкому ВКП(б) и исполкому 
областного Совета обеспечить безусловное выполнение 
плана жилищно-коммунального строительства 1940 года, 
а также усилить работу по благоустройству городов и 
районных центров.

Шире развернуть электрификацию в районах и колхо - 
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зах, особенно за счет строительства мелких гидроэлектро
станций.

В области торговли поставить задачу дополнительной 
мобилизации товаров внутри области, путем усиления 
децентрализованных заготовок, увеличения производства 
продукции местной промышленностью и цехами ширпотреба,, 
широкого развертывания заготовок дикорастущих плодов.

Партийным и советским организациям особенно обра
тить внимание на развертывание колхозной торговли, до
биваясь увеличения организованного завоза продуктов 
колхозами на рынки промышленных центров.

Решительно бороться со спекулянтами, перекупщиками 
продуктов питания и промышленных товаров. Повести 
в связи с этим широкую массово-политическую работу среди 
населения.

Конференция поручает всем партийным организациям, 
уделить особое внимание подбору и воспитанию кадров 
торговой сети.

V.

В ОБЛАСТИ ОБОРОННОЙ РАБОТЫ.

1. В области военно-оборонной работы продолжать и- 
дальше помогать Рабоче-Крестьянской Красной Армии и 
Военно-Морскому Флоту в подборе и пополнении их ря
дов кадрами командного и политического состава, а также 
вполне грамотными и в военном отношении подготовлен
ными кадрами призывников.

2. Укрепить Осоавиахим, физкультурные общества и 
другие массовые оборонные организации в области.

3. Поднять на должный уровень качество военной под
готовки учащихся в вузах, техникумах и школах всеобуча.

4. Помочь каждому коммунисту в ближайшее время, 
обязательно овладеть одной из военных специальностей.

* * *

VIII областная партийная конференция подчеркивает,, 
что сложная международная обстановка требует от всех 
партийных организаций и каждого коммуниста в отдель
ности еще большей напряженности в работе по дальней
шему укреплению обороноспособности СССР.

Конференция горячо одобряет мудрую внешнюю поли
тику партии и правительства, обеспечившую блестящее 
выполнение нашей доблестной Красной Армией задачи 
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•создания безопасности величайшему в мире рабочему цен
тру—городу Ленина.

Мирный договор, заключенный между Советским Сою
зом и Финляндской республикой, является актом всемирно- 
исторического значения и знаменует собой позорный про
вал планов англо-французского империализма -— втянуть 
СССР в большую войну. Советское правительство еще раз 
продемонстрировало свою политику мира, опирающуюся 
на огромную мощь Рабоче-Крестьянской Красной Армии 
и Военно-Морского Флота.

Конференция призывает всех коммунистов Горьковской 
•области еще выше поднять революционную бдительность, 
успешнее бороться за выполнение и перевыполнение народ
но-хозяйственного плана третьей сталинской пятилетки, уси
лить работу по коммунистическому воспитанию масс и 
еще теснее сплотить свои ряды вокруг Ленинско-Сталин
ского Центрального Комитета и любимого вождя народов 
-товарища Сталина!



СОСТАВ РУКОВОДЯЩИХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНОВ, 
ИЗБРАННЫХ ѴШ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ 

КОНФЕРЕНЦИЕЙ.

ЧЛЕНЫ ПЛЕНУМА ОБКОМА ВКП(б)

1. Абрамов А. Е.
2. Авдеев А. В.
3. Андронова П. Ф.
4. Апухтин В. В.
5. Баринов В. И.
6. Барышев С. Н.
7. Белков Н. И. ■
8. Белов П. И.
9. Воробьев М. С.

10. Воронин В. П.
И. Вьюговская К. Т.
12. Вялова М. И.
13. Галкин М. И.
14. Губин В. В.
15. Гурьев И. М.
16. Дейнаровская Т. И.
17. Елагин П. Н.
18. Ермолаев И. С.
19. Ершова А. А.
20. Ефимов А. П.
21. Жданова Т. А.
22. Журавлев В. Н.
23. Жучков В. И.
24. Иванов И. И.
25. Каганович Ю. А.
26. Казаков А. И.
27. Калмыков А. П.
28. Камчатов М. А.
29. Караваева Д. И.
30. Киреев С. Я.
31. Кириллов В. И.
32. Козлов М. А.
33. Коробков И. И.
34. Королев М. А.
35. Котельников Г. М.
36. Кошелев А. Л.

37. Кузин М. И.
38. Кузьмин П. С.
39. Куроедов В. А.
40. Левичева Т. А.
41. Лоскутов И. К.
42. Лукин И. Н.
43. Лысов И. А.
44. Малыгин А. С.
45. Миронов Н. М.
46. Овчинников И. В.
47. Осипов Г. Р.
48. Папин А. С.
49. Погодин Э. А.
50. Проскурин А. Д.
51. Родионов М. И.
52. Рыжова К. А.
53. Саберов М. С.
54. Соломин В. П.
55. Сураков П. И.
56. Сухова А. М.
57. Таиркин А. А.
58. Тихомиров В. В.
59. Третьяков М. Т.
60. Трусов Н. И.
61. Тюпин П. Н.
62. Ухтомский В. А.
63. Фадеев А. П.
64. Ху Дин И. В.
65. Шашаев П. В.
66. Шитов А. С.
67. Шубин Д. В.
68. Шумихин М. С.
69. Щелчков А. Ф.
70. Яковлев П. Н.
71. Якушев В. В.
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КАНДИДАТЫ В ЧЛЕНЫ ПЛЕНУМА ОБКОМА ВКП(б).

1. Альтгольц А. Я.
2. Бачериков H. Е.
3. Бокарев Н. И.
4. Бордовский В. К
5. Вахтуров А. Н.
6. Волков М. А.
7. Дмитриев А. П.
8. Ермилина Н. С.
9. Карпеева А. И.

10. Киселев И. С.
И. Кузнецов В. А.
12. Кульков И. М.

13. Михалев Д. В.
14. Новиков А. А.
15. Питовранов Е. П.
16. Ромашин П. А.
17. Сердюков Н. П.
18. Серебров М. Я.
19. Синецкий А. Я.
20. Скундина С. И.
21. Слепнев Т. С.
22. Шумский Г. П.
23. Юрасов И. Я.

ЧЛЕНЫ РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ ОБКОМА ВКП(б).

1. Воронков Г. М.
2. Завьялов М. А.
3. Киреев А. Я.
4. Козин М. М.
5. Комиссарова М. И.
6. Кочетков Н. Ф.
7. Лобанов П. Я.
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